
В столичном регионе с начала 
2022 года существенно вырос-
ло количество сделок с недви-
жимостью. По данным Управ-
ления Росреестра по Москве, 
с начала 2022 года было 
оформлено рекордное коли-
чество договоров долевого 
участия при покупке квартир 
в новостройках — почти 
17 тысяч сделок. В 2021 году 
этот же показатель был на 
31 процент меньше. 
— Но покупают москвичи не 
только квартиры в новострой-
ках. Рынок вторичного жи-
лья также демонстрирует рост. 
За февраль 2022 года Росре-
естр оформил 13,4 тысячи пе-
реходов прав по договорам 
купли-продажи. За послед-
ние восемь лет — это самый 
высокий показатель для этого 
месяца, — рассказала замести-
тель начальника отдела коор-
динации и анализа деятельно-
сти в учетно-реги-
страционной сфере 
Управления Росре-
естра по Москве Ла-
риса Царикаева.
При этом цены на 
недвижимость ра-
стут. Это касается 
как квартир в но-
вых домах, так 
и вторичного жи-
лищного фонда. 
Стоимость недви-
жимости для поку-
пателя в среднем 
увеличилась на пять процен-
тов. На цену повлиял рост ин-
фляции и другие факторы. Од-
нако эксперты считают, что 

спрос продолжит расти за счет 
программ государственной 
поддержки — таких, напри-
мер, как ипотечное кредито-
вание по льготной процент-
ной ставке.

— За последние три недели ко-
личество сделок с льготной 
ипотекой выросло более чем 
на 40 процентов. И эта тенден-

ция может сохраниться в апре-
ле. Мы уже видим, что банки 
стали потихоньку снижать 
процентные ставки по вкла-
дам. Это опережающий инди-
катор, который показывает, 
что скоро и кредитные ставки 
для населения будут снижать-
ся, — пояснил генеральный 
директор компании по подбо-
ру недвижимости Вячеслав 
Дусалеев. 
Эксперты форума отметили, 
что москвичи нередко приоб-
ретают недвижимость вовсе 
не для того, чтобы в этих квар-
тирах жить. И не для того, что-
бы улучшить свои жилищные 
условия. Покупка недвижимо-
сти — это удачный способ ин-
вестировать средства и полу-
чить пассивный доход, сдавая 
жилплощадь в аренду, а потом 
из полученных средств гасить 
долг по ипотечному кредиту. 

По данным крупного сайта 
объявлений по поиску недви-
жимости, количество предло-
жений от арендодателей жил-
площади с начала февраля 
2022 года выросло на 40 про-
центов. 
— Сейчас люди используют 
разные инструменты, чтобы 
свои накопления хранить 
не просто на счете в банке, 
а инвестировать «свободные» 
средства в акции или недви-
жимость. Покупка квартиры 
для многих — самый понят-
ный способ выгодно вложить 
свои деньги, — поделился ви-
це-президент Гильдии риел-
торов Москвы Александр 
Мальцев. — Нельзя гово-
рить, что это самый рента-
бельный вариант. Все зави-
сит от ставок. 
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Во время Мо-
сковского риел-
торского фору-
ма, который 
впервые прошел 
в столице в ми-
нувшие выход-
ные, специали-
сты рынка не-
движимости об-
судили новые 
тенденции.

Правительство помогает 
театрам сохранить их историю
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) поздра-
вил жителей столицы с Все-
мирный днем театра. 

Глава города отметил, что 
День театра — это праздник 
всех жителей нашего города, 
влюбленных в театральное 
искусство.
— В Москве создавались пер-
вые отечественные труппы, 
самобытная театральная шко-
ла, дебютировали многие ве-
ликие артисты. Горожане 
оставались преданными теа-
тру даже в самые тяжелые вре-
мена, — написал Сергей Собя-
нин на своей странице в соци-
альной сети «ВКонтакте». 
По словам мэра столицы, пра-
вительство города хорошо по-
нимает важность театров.
— Мы помогаем сохранить их 
историю и развиваться. Ре-
ставрируем исторические зда-

ния, строим новые, поддержи-
ваем творческие коллективы 
грантами, — подчеркнул он.
Особым событием в жизни 
Москвы, добавил Сергей Со-
бянин, стала «Ночь театров».
— Сегодня участниками ак-
ции стали тысячи москвичей, 
много молодежи. Это значит, 
что театр остается актуаль-
ным явлением, — заключил 
мэр Москвы.

В мэрии добавили, что портал 
«Музейная Москва онлайн» 
подготовил ко Дню театра вир-
туальные подборки экспона-
тов на театральную тематику 
из разных столичных музеев. 
Пользователи могут онлайн 
увидеть советские афиши 
и программки к спектаклям, 
открытки с известными арти-
стами, репортажные фотогра-
фии лучших премьер, уни-
кальную коллекцию фарфоро-
вых изделий и многое другое. 
Например, можно рассмо-
треть архитектуру Большого 
театра и узнать о развитии 
циркового искусства СССР.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Льготная ипотека 
поддержит отрасль

Отменить Россию 
не получится

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) заявил о важности 
сохранения программы 
льготной ипотеки. 

Ипотечные льготы 
не только помо-
гают гражданам 
улучшить свои жи-
лищные условия, 
но и укрепляют 
столичную строи-
тельную отрасль 
в меняющейся эко-
номической ситуации. 
— Это очень важный шаг, ко-
торый поддержит отрасль, не 
даст упасть спросу на жилье, 
а самое главное — даст воз-
можность не откладывать го-
рожанам планы на покупку 
жилья в новостройках, — рас-
сказал Андрей Бочкарев.

Лимиты программы по сумме 
кредита будут увеличены для 
Москвы в четыре раза — 
с 3 до 12 миллионов рублей. 
— Это существенно расши-
рит объем рынка и возмож-
ности для покупки жилья 

в Москве, где цены 
на жилье традици-
онно выше, чем 
в других регионах 
страны, — подчер-
кнул Бочкарев.
По словам заммэра 
столицы, благода-
ря льготной ипоте-
ке десятки тысяч 

москвичей смогли улучшить 
свои жилищные условия, а де-
велоперы — продолжить реа-
лизацию своих проектов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В конце прошлой недели 
президент России Владимир 
Путин (на фото) встретился 
с лауреатами премий в обла-
сти культуры и искусства.

Глава государства поздравил 
их с профессиональным празд-
ником, отметив, что россий-
ская культура великая и неис-
черпаемая.
По словам Владимира Пути-
на, в российском националь-
ном характере есть такая чер-
та, как «принимать близко 
к сердцу». Он отметил, что 
русские люди обостренно чув-
ствуют чужую боль и неспра-
ведливость, а также способны 
искренне радоваться успехам 
других и идти на помощь.
— Российская культура всегда 
обращена к человеку. Все луч-
шие, ставшие классикой про-
изведения отражали его вну-
тренний мир, искания, пере-
живания, ставили волнующие 
его вопросы, учили думать, 
оценивать и делать выводы, — 
сказал российский лидер.
Президент подчеркнул, что 
наши мастера культуры века-
ми дарили человечеству нрав-
ственные идеалы и смыслы, 
вклад страны в развитие ци-
вилизации неоценим. При 
этом, как сказал глава госу-
дарства, на Западе сейчас про-
грессирует дискриминация 
всего, что связано с Россией. 
Из афиш вымарывают компо-
зиторов Чайковского, Шоста-
ковича, Рахманинова, запре-
щаются русские писатели и их 
книги. В последний раз такую 
массовую кампанию по унич-
тожению неугодной литера-
туры почти 90 лет назад про-
водили нацисты в Германии.
— Представить такое в нашей 
стране невозможно, и застра-
хованы мы от этого во многом 
благодаря отечественной 
культуре. Она для нас неотде-
лима от родины, от России, 
где нет места этнической не-
терпимости, где веками вме-
сте живут, трудятся, растят 
детей представители десятков 
национальностей и этниче-
ских групп, — подчеркнул гла-
ва государства.
При этом президент выразил 
уверенность, что правда все 
равно пробьет себе дорогу.
— Многие знают, видели, как 
уличный художник недавно 
нарисовал на доме (в Неапо-
ле. — «ВМ») портрет ныне об-
виненного и обвиняемого на 
Западе русского писателя Фе-
дора Михайловича Достоев-
ского. Это дает надежду, что 

через взаимную симпатию 
людей, через культуру, кото-
рая связывает и объединяет, 
правда пробьет себе дорогу, — 
отметил Владимир Путин.
Говоря о замалчивании и заб-
вении на Западе очевидных 
фактов, искажении истории, 
он заметил: 
— Это началось не вчера. 
В Голливуде, например, раз за 
разом выходили фильмы, в ко-
торых единственным победи-
телем нацизма назывались 
Соединенные Штаты. При 
этом мужество и героизм 
Красной армии, которая внес-
ла решающий вклад в победу, 
просто взяли и «отменили», — 
констатировал президент.
Владимир Путин также рас-
сказал, что в Японии в день 
памяти о жертвах атомной 
бомбардировки Хиросимы 
и Нагасаки «или стыдливо 
молчат о том, кто же сбросил 
бомбы на их города, или пи-
шут совсем уже очевидную 
чушь, мол, это сделали некие 
абстрактные союзники».
— О том, что именно США 
устроили на исходе Второй 
мировой войны такую страш-
ную и ничем не оправданную 
бойню, просто не говорят. Эту 
правду тоже цинично решили 
«отменить», — заявил прези-
дент. По его словам, забвению 
или публичному остракизму 
на Западе подвергаются даже 
очевидные факты и просто 
люди, не вписывающиеся 
в принятые там, зачастую аб-
сурдные, нормы. 
Владимир Путин лично обра-
тился к лауреату премии пре-
зидента режиссеру Дмитрию 
Сердюку, одна из постановок 
которого была посвящена те-
ме блокады Ленинграда.
— Важно, что вы обращаетесь 
к таким темам. Они должны 
cохраняться в исторической 
памяти, чтобы никогда боль-
ше ничего подобного не по-
вторялось, — резюмировал 
глава государства.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Столичные коммунальные службы продолжают работать в режиме повышенной 
готовности из-за непогоды. Об этом вчера сообщили в пресс-службе комплекса 
городского хозяйства.
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тенденция

Рынок жилья снова оживает
Покупатели недвижимости охотно берут квартиры 
как в новостройках, так и во вторичном фонде мегаполиса

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Курс на юань и рупию. Америка 
своими действиями сама 
подталкивает ведущие экономики 
мира к отказу от доллара  ➔ СТР. 3

народы москвы

День жизни и весны. Жители 
столицы с удовольствием 
присоединились к празднованию 
старинного праздника Навруз  ➔ СТР. 5  

российское оружие

Быстрее, выше, точнее. Наши 
войска в ходе спецоперации 
по денацификации Украины 
используют новейшую технику  ➔ СТР. 6

ЕКАТЕРИНА ВЕКШИНА
ПРЕЗИДЕНТ ГИЛЬДИИ РИЕЛТОРОВ 
МОСКВЫ 
Сейчас рынок недвижимости 
стремительно меняется, по-
этому нам было важно прове-
сти этот форум именно сейчас. 
Чтобы риелторы и все игроки 
рынка встретились и обсудили 
свои ожидания, обменялись 
мнениями. По-прежнему об-
суждаются вопросы регулиро-
вания риелторской деятель-
ности. На сегодняшний день 
существует два варианта этого 
законопроекта. Это важный 
шаг для отрасли, пока рано 
говорить о том, что именно из-
менится. Мы продолжаем ра-
ботать над обсуждением всех 
деталей. Но я не думаю, что 
стоит ждать окончательного 
решения вопроса в этом году. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В столице 
с начала года 
заключили 
рекордное 
количество сделок

25 марта 13:29 Вице-президент Гильдии риелторов Москвы Александр Мальцев и руководитель проектов ГРМ Лина Кочекаева во время форума беседовали 
с представителями банковских организаций, компаний по подбору недвижимости о перспективах рынка в столичном регионе

 ДРУГИЕ ПУБЛИКАЦИИ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 4

В МОСКВЕ ПРОШЛА НОЧЬ 
ТЕАТРОВ➔ СТР. 5

По данным Аналитиче-
ского центра Москвы, 
в2022 году в столице 
планируется ввести 
в эксплуатацию 5,1мил-
лиона квадратных ме-
тров жилья. За прошлый 
год жители получили 
134,8тысячи ипотеч-
ных кредитов. Их общая 
сумма составляет почти 
1650миллиардов руб-
лей. Большинство мо-
сквичей исправно пере-
числяет в банк выплаты. 
Доля просроченных пла-
тежей составляет лишь 
0,69 процента.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

➔ СТР. 5

ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

    во время распространения нового 
штамма коронавируса

ОМИКРОН

КАК ИДЕТ СТРОИТЕЛЬСТВО 
МЕТРОПОЛИТЕНА  ➔ СТР. 4
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Российские войска поразили 
ракетами стратегический завод

Вчера российское Министер-
ство обороны проинформиро-
вало об обстреле высоко-
точным оружием большой 
дальности крупного склада 
горючего, расположенного 
в районе города Львова на за-
паде Украины. 
— Высокоточными ракетами 
воздушного базирования 
уничтожена крупная база го-
рюче-смазочных материалов, 
обеспечивавшая топливом 
украинские войска в запад-
ных областях страны, а также 
под Киевом, — сказал руково-
дитель пресс-службы Мини-
стерства обороны Игорь Ко-
нашенков.
Кроме того, при обстреле 
уничтожены цеха и частично 
разрушена инфраструктура 
Львовского радиоремонтного 
завода, на котором, по словам 
генерала, проводились ре-
монт и модернизация зе-
нитно-ракетных комплексов 
«Тор» и С-125, а также велась 
сборка радиолокационных 
станций для военно-воздуш-
ных сил Украины. Занима-
лись на предприятии и произ-
водством станций радиоэлек-
тронной борьбы и танковых 
прицелов. Подобные произ-
водственные предприятия 
считаются у военных объекта-
ми высокой стратегической 
важности.

Представитель Министерства 
обороны добавил, что россий-
ские военные уничтожили 
склад ракет к комплексам 
С-300 и «Бук» в 30 километрах 
от Киева.
Из Херсонской области только 
за один день 26 марта силами 
российских войск обеспечена 
эвакуация 90 мирных граждан 
России, Украины и Молдовы. 
Беженцы доставлены военной 
автоколонной на территорию 
Крыма. Как рассказал Игорь 
Конашенков, за месяц спецо-
перации из Херсонской об-
ласти эвакуировано около 
500 граждан других госу-
дарств. Большую часть состав-
ляют женщины и дети.

Российские войска ведут бои 
за контроль над населенным 
пунктом Новомихайловка. За 
вчерашний день были уничто-
жены шесть бронеавтомо-
билей и батарея артиллерии 
46-го отдельного штурмового 
батальона, а также свыше 
30 человек личного состава 
противника из 54-й механи-
зированной бригады ВСУ.
Идет наступление на опорные 
пункты в Новоселовке и Ново-
бахмутовке. На данном на-
правлении уничтожены до 
50 украинских военных 25-й 
отдельной воздушно-десант-
ной бригады.
За сутки авиация поразила ра-
кетами 91 военный объект на 

территории Украины. Россий-
ские силы противовоздушной 
обороны сбили в районе села 
Новая Басань в Черниговской 
области боевой вертолет ВСУ 
типа Ми-24. В течение этого 
дня уничтожены три украин-
ских беспилотных летатель-
ных аппарата над Балаклеей, 
Киевом и Черниговом. Один 
из украинских беспилотников 
вторгся на территорию Рос-
сии над Черным морем, но 
был запеленгован российской 
станцией ПВО и сбит на под-
лете к побережью. 
— По мере выполнения от-
дельными группировками по-
ставленных задач силы и сред-
ства будут концентрировать-

ся на главной цели — полном 
освобождении от национали-
стов территории Донбасса, — 
заявил начальник Главного 
оперативного управления Ге-
нерального штаба ВС РФ ге-
нерал-полковник Сергей Руд-
ской.
Он также сообщил, что за вре-
мя операции российские вой-
ска заняли всю Херсонскую 
область и большую часть За-
порожской. Заблокированы 
Киев, Харьков, Чернигов, Су-
мы и Николаев. Генеральный 
штаб не исключил, что при-
дется прибегнуть к штурму 
блокированных городов.
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru

Экс-генерал 
замахнулся 
на Калининград
Бывший командующий сухо-
путными войсками Польши 
генерал Вальдемар Скшип-
чак заявил о том, что Кали-
нинград (ранее — Кениг-
сберг) является «оккупиро-
ванной территорией» 
с 1945 года. 

Отставной генерал утвержда-
ет, что «эти земли никогда не 
были русскими», и Варшаве 
пора о них вспомнить. И даже 
поднять вопрос о насиль-
ственном отторжении Кали-
нинградской области от тер-
ритории России — с примене-
нием войск НАТО и в пользу 
Польши, разумеется... 
Официальный представитель 
Министерства иностранных 
дел РФ Мария Захарова отреа-
гировала на заявления.
— Как поднимет, так и опу-
стит, — написала она в соци-
альной сети.
Руководитель пресс-службы 
правительства Калининград-
ской области Дмитрий Лы-
сков предложил генералу оз-
накомиться с историческими 
материалами.
— Если он погрузится в исто-
рию XX века, то выяснит, 
что вернуть Польше то, что 
никогда ей не принадлежало, 
в принципе невозможно, — 
сказал Лысков. 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru

Армия России 
продолжает пла-
номерную 
очистку терри-
тории Украины 
от национали-
стических фор-
мирований. Од-
новременно 
обеспечивается 
эвакуация мир-
ных жителей. 

спецоперация

С крестом 
и бронежилетом

Военный священник, помощник ко-
мандира бригады по работе с верую-
щими военнослужащими протоиерей 
Олег Артемов погиб во время обстре-
ла реактивным «Смерчем» со стороны 
Украины нашего приграничного села 
Журавлевка в Белгородской области.
Мы познакомились с ним в сентябре 
2014-го на Камчатке. Там тогда закан-
чивались военные учения «Вос-

ток-2014». На глазах министра обороны Сергея Шойгу 
российские армия и флот грохотали сотнями ракетных 
и артиллерийских залпов. Был повод: по легенде маневров 
к нам без спроса пожаловали в гости некие «синие». Как 
объявили по громкой трансляции на русском и англий-
ском для присутствующих на учениях представителей 
иностранных армий, «в целях попытки дестабилизации 
обстановки по всему периметру границ Российской Феде-
рации». Условного противника встретили «тепло» 
и с «огоньком». Старались надводные корабли, подлодки, 
боевые самолеты, пусковые установки 
ракетных комплексов и артиллерия 
всех калибров. «Это привьет Украи-
не?» — спросил военный атташе в по-
левой натовской форме у российского 
полковника, когда дружно пошли 
в атаку бэтээры наших морских пехо-
тинцев. «Это большой привет всем», — 
уклончиво ответил полковник. Вдруг 
кто-то у меня за спиной тихо сказал: 
«Вам, ироды, вам, чтобы сунуться 
к нам боялись». Я обернулся, это был 
священник. Разговорились. В блокно-
те у меня осталась короткая запись.
Помощник по работе с верующими во-
еннослужащими командира дивизии 
ракетных подводных крейсеров стратегического назна-
чения Тихоокеанского флота отец Олег (Артемов): «Как 
же Боженька сейчас, наверное, смеется над Америкой. 
Американцы уже не знают, где навешивать группировки 
спутников-шпионов: русские проводят военные учения 
по всей своей земле. Мы их так запутали, что супостаты 
Крым прозевали. А Бог сверху смотрит и радуется, что си-
ла добра гоняет чужеземных бесов. Придет время, и из за-
блудшей ныне Украины их выгонит».
Тогда я еще записал, что иерей Олег Артемов приехал на 
Камчатку из Ставрополья вместе с матушкой Лидией. За 
четыре года совершил 14 выходов в море на подлодках 
и прошел под водой 28 тысяч морских миль. Прямо перед 
учениями батюшка покрестил восемь матросских душ. 
Пуски крылатых ракет «Гранит» атомными подлодками 
отец Олег провожал троеперстием: «С Богом!»
Там, в Вилючинске, он подарил мне на прощание малень-
кий медный образок: «Он под водой освященный. Такие 
же у моих матросиков. Примите как символ, что Россия 
никогда не утонет». Храню.
В последние годы протоиерей служил настоятелем в хра-
ме Георгия Победоносца в городе Новая Ладога. Началась 
спецоперация на Украине, вновь попросился в армию. 
«Священники должны идти вместе с воинством, куда оно, 
туда и мы» — это тоже слова отца Олега из 2014-го. Свя-
щенник погиб смертью воина при исполнении своего па-
стырского долга. Прими, Господь, чистую и смелую душу.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Русофобия становится препятствием 
для развития общества и государства
В Москве состоялся форум 
«Внутренняя русофобия 
как главная угроза Россий-
ской государственности». 
Участники предложили соз-
дать региональные обще-
ственные организации, кото-
рые помогали бы распростра-
нять русскую идеологию и ре-
шать насущные проблемы.

Главной темой, которую обсу-
дили деятели культуры 
и участники столичных па-
триотических организаций, 
стала мобилизация русского 
гражданского общества. Это 
особенно важно в условиях 
глобальной цивилизацион-
ной войны, которую ведут за-
падные страны против наше-
го государства. 
Эксперты обсудили, какие пу-
ти и методы можно использо-
вать для преодоления «вну-
тренней русофобии». Ведь та-
кие мысли, в первую очередь, 
подрывают устои страны и, по 
мнению собравшихся, меша-

ют взаимодействию патрио-
тических сил с государствен-
ными органами.
Политолог, глава междуна-
родной гражданской инициа-
тивы «Русский Союз» Алексей 
Кочетков рассказал, что в его 
понимании входит в понятие 
«внутренняя русофобия». 
— Оно включает в себя самые 
разные аспекты, например 
бюрократические, экономи-
ческие, культурные и инфор-
мационные. Внутренняя русо-
фобия является главным пре-
пятствием на пути развития 
нашего общества и государ-
ства, — отметил Алексей Ко-
четков.
Он добавил, что нужно соз-
дать новый образ реальности.
— И он должен опираться на 
традиционные русские цен-
ности, соответствовать обще-
ственным ожиданиям, — рас-
сказал Кочетков.
Доктор исторических наук, 
профессор Наталия Таньшина 
отметила, что еще поэт Федор 

Тютчев в 1867 году писал сво-
ей дочери Анне о проблемах 
русофобии в стране. 
— Федор Иванович, как из-
вестно, был не только гени-
альным поэтом, но и дипло-
матом, и воочию мог наблю-
дать проявление антирусских 
настроений как в европей-
ских странах, так и у предста-
вителей российской знати 
и интеллектуальной элиты, — 
сказала Наталия Таньшина.
По ее мнению, эта же ситуа-
ция происходит и сейчас. Она 
привела в пример открытое 
письмо против спецоперации 
на Украине, подписанное уче-
ными и деятелями культуры. 
— Оно использовалось как 
допол нительный аргумент 
в пользу введения санкций за-
падными странами, — сказа-
ла профессор.
По итогу форума подготовле-
но обращение к президенту 
России Владимиру Путину. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Выбирать, кому править страной, наши граждане 
будут без подсказок из-за океана
Президент США Джо Байден 
разразился шквалом оскор-
блений в адрес Владимира 
Путина. Пресс-секретарь 
президента России Дмитрий 
Песков (на фото) резко про-
комментировал заявление 
главы Соединенных Штатов. 

В ходе своего визита в Европу 
президент Байден выступил 
перед украинскими беженца-
ми и произнес речь на пресс-
конференции. Обсуждая спе-
циальную операцию россий-
ских войск по денацификации 
и демилитаризации Украины, 
лидер Соединенных Штатов 
не удержался от прямых 
оскорблений. Его выступле-
ния содержали многочислен-
ные, хотя и слабо аргументи-
рованные обвинения в адрес 
России и ее руководства.  
Насчет курса доллара по отно-
шению к рублю заморский 
гость ввел аудиторию в за-
блуждение, сказав, что в Мо-
скве за доллар дают 200 руб-

лей. Тогда как реальный курс 
на момент закрытия торгов на 
Московской бирже составляет 
около 96 рублей за доллар.
В беседе с беженцами Джо 
Байден назвал Владимира Пу-
тина «мясником». 
— Ради Бога, этот человек не 
может оставаться у власти, — 
сказал он.
Дмитрий Песков полагает, что 
на подобные заявления могли 
повлиять «неправильные до-
воды», полученные Байденом 
от его советников.

— Явно его помощники не го-
ворят ему о реальном положе-
нии дел, не докладывают, и он 
не владеет информацией 
о том, что сейчас происходит 
с экономикой России, кото-
рой тяжело, но которая не ра-
зорвана на части. И которая 
обладает изрядным запасом 
прочности, — сказал пресс-
секретарь президента России.
В Белом доме «исправили» за-
явление Байдена, отметив, 
что Байден «не обсуждал 
власть Путина или смену ре-
жима».
— Что касается его слов о том, 
кто должен, а кто не должен 
быть у власти в России, то это 
не вопрос для иностранцев — 
ни для президента США, ни 
для любого гражданина этой 
страны, — сказал Дмитрий 
Песков. — Это вопрос для 
граждан России. И они реша-
ют его сами, голосуя за своего 
президента. 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru

25 марта. Украина, Херсонская область. Работа расчета зенитного ракетно-пушечного комплекса «Панцирь-С» Вооруженных сил России во время 
специальной военной операции на Украине

ДЕНИС ПУШИЛИН
ГЛАВА ДОНЕЦКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ
На сегодняшний момент До-
нецкая Народная Республика 
является независимым и суве-
ренным государством, при-
знанным Российской Федера-
цией, Южной Осетией и Абха-
зией. Но если спросить любого 
из нас, кто здесь проживает, 
то наше самое большое жела-
ние — быть как можно ближе 
к России. В идеале — в соста-
ве России. Всему свое время.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Передовая техника, познания в тактике 
и личная отвага даруют победу на поле боя

В Министерстве обороны 
рассказали о новых подвигах 
наших военных, проводящих 
операцию по денацифика-
ции и демилитаризации 
Украины. 

Меткий выстрел
Десантник, ефрейтор Вита-
лий Хисматуллин служит гра-
натометчиком. В бою возле 
одного из населенных пун-
ктов его подразделение нео-
жиданно попало под огонь 
хорошо замаскированной бо-
евой машины пехоты украин-
ских неонацистов. Одновре-
менно противник попытался 
атаковать и пехотными отря-
дами. Виталий Хисматуллин 
скрытно подобрался к враже-
ской позиции и выстрелом из 
гранатомета уничтожил БМП 
вместе с ее экипажем. Это по-
зволило российским войскам 
контратаковать и уничто-
жить 29 бойцов противника, 
причем без потерь с нашей 
стороны.

Грамотное командование 
помогло сохранить жизни
Группа саперов под командо-
ванием капитана Ивана Буха-
рова разминировала мест-
ность на пути наших войск, 
когда украинские формирова-
ния напали на них из засады. 
Националисты имели боль-
шое численное превосходство 
и рассчитывали плотным ог-
нем уничтожить группу Буха-
рова. Однако капитан успел 
вызвать подмогу, а после бы-
стро и грамотно организовал 
оборону. Саперы час удержи-
вали позицию, отражая атаку 
врага. При этом группа Буха-
рова не понесла потерь, все 
бойцы были в состоянии про-
должать сопротивление. 
С подходом подкрепления 
Иван с подчиненными приня-
ли участие в контратаке 
и уничтожении нападавших. 

А после этого продолжили вы-
полнение задач по разминиро-
ванию местности. В результа-
те наши войска получили воз-
можность для проведения ма-
невра и продолжили успешное 
наступление.

Подвиг связиста
Старший лейтенант Владимир 
Шапхаев служит связистом 
и выполняет задачи по обес-
печению устойчивой связи 
для батальонно-тактической 
группы российских войск. Во 
время переправы наших сил 
через одну из рек силы против-

ника атаковали группу с фрон-
та, одновременно начав ар-
тиллерийский обстрел моста. 
Переправа была разрушена. 
Часть батальонно-тактиче-
ской группы, в которой был 
и Шапхаев, оказалась прижата 
к реке. Старлей под огнем про-
тивника обеспечил связь с на-
шей артиллерией. По коорди-
натам, которые передал Шап-
хаев, был нанесен ответный 
удар, подавивший артилле-
рию противника. Атака была 
отбита.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ 
p.vorobyov@vm.ru

наши герои

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах и офи-
церах, проявляющих мужество и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой 
рубрики показывают всему миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Оте-
чественной и в современной Российской армии чтятся свято. 
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Согласно официальной 
статистике Генерально-
го штаба ВС РФ,  потери 
противника с учетом во-
еннослужащих Воору-
женных сил Украины 
и боевиков нацбатов 
с момента начала спецо-
перации оцениваются 
приблизительно 
в 30 тысяч человек, 
изкоторых более
14 тысяч убитых и око-
ло 16 тысяч раненых.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

АЛЕКСЕЙ МАРТЫНОВ
ПОЛИТОЛОГ, ДИРЕКТОР 
МЕЖДУНАРОДНОГО ИНСТИТУТА 
НОВЕЙШИХ ГОСУДАРСТВ

Принимать всерьез подобные 
выпады отставного военного 
сложно. Пан Вальдемар — че-
ловек с тяжелым характером, 
отягощенным вредными при-
вычками. Службу он покинул 
давно, ничем уже не команду-
ет. А то, что воинственное  
ворчание старого генерала так 
растиражировано, объясняет-
ся западной модой на слова, 
направленные против России. 
За это надо спрашивать с тех, 
кто тиражирует ничем не под-
крепленные провокационные 
призывы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Вчера. Ефрейтор Виталий Хисматуллин (1) Капитан Иван Бухаров (2) Старший лейтенант 
Владимир Шапхаев (3) Саперы одной из инженерных бригад Вооруженных сил России
разминируют укрепрайон в Херсонской области (4)
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С тем, что у доллара проблемы, согласны даже 
западные эксперты. Экономист Хенрик Мюл-
лер в колонке для издания Spiegel объяснил, по-
чему доллар утрачивает позиции ведущей ми-
ровой валюты. По его мнению, об этом свиде-
тельствуют три фактора: это инфляция, санк-
ции против России и перемены на рынках. 
— Во-первых, доллар обесценивается. Годовой 
рост цен в США достигает восьми процентов, — 
пояснил Мюллер.
Во-вторых, считает он, негативно отразятся на 
состоянии доллара и санкции, введенные про-
тив России.

Прячь кошелек подальше

«Самое грозное оружие в арсенале антироссий-
ских санкций — замораживание московских 
валютных резервов в других центральных бан-
ках. К подобному шагу пока не прибегали во 
всеобъемлющем масштабе. Если же в результа-
те такого обращения с деньгами суверенной 
России возникнут опасения, что Вашингтон 
в любой момент может конфисковать валют-
ные активы и других стран, такой подрыв дове-
рия серьезно навредит доллару», — пишет спе-
циалист.
Кандидат экономических наук, преподаватель 
МГУ Виктор Кудрявцев добавляет:
— Взять, к примеру, Китай. Его валютные акти-
вы тоже имеют долларовую составляющую. 
Есть и золотая, но это, как правило, не физиче-
ское золото, а просто расписки американских 
банков о том, что золото есть. И у Китая есть 
проблема Тайваня. Этот остров — последняя 
самоуправляемая территория КНР, которую 
Пекин, что логично, хочет лишить приставки 
«само». Но в случае ввода китайских войск на 
территорию Тайваня США вполне могут посту-
пить с Китаем так же, как с Россией — просто 
блокируют резервы. И велят блокировать сво-
им сателлитам. Дело в том, что, стремясь сдер-
жать Китай, США уже много лет поддерживают 
Тайвань оружием и тренируют его армию. Си-
туация очень-очень напоминает украинскую. 
Поэтому вероятность того, что у Китая, как 
и у России, просто блокируют счета, крайне вы-
сока. Особенно с учетом того, что в США в от-
личие от Европы действует прецедентное пра-
во. Что было однажды, будет и дважды! Что де-
лать в этой истории Китаю? Как себя защитить? 
Нужно постепенно уходить от доллара, чтобы 
не быть ограбленным. Руководство страны, ви-
дя пример России, это прекрасно понимает.

Трусливое государство

Политолог Дмитрий Журавлев рассуждает:
— До последнего времени считалось, что одна 
из главных опор доллара — военная мощь США. 
Дескать, в доллар нужно вкладываться, потому 
что Штаты — самая сильная страна мира и она 
всегда будет диктовать миру свою повестку, 
с США ничего не случится. И вдруг выясняется, 
что это не так. Сначала «самая сильная страна 
мира» буквально бежит из Афганистана, пре-

Президент России Владимир Путин подписал указ о переводе расчетов с недружественными странами за газ в рубли. Похоже, что доллар перестает был главной 
экономической константой. Эксперты прогнозируют появление отдельных валютных зон — например, рубля, юаня и рупии. Насколько оправданны эти прогнозы? 

Стоит ли покупать американскую валюту? Как она будет вести себя по отношению к рублю? На эти вопросы отвечают экономисты, финансисты и политологи.

США больше не гарантируют сохранность вложенных в их валюту средств

Доллар под вопросом

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

два мнения

Этот крах бесполезен
ВАСИЛИЙ СОЛОДКОВ
ДИРЕКТОР БАНКОВСКОГО ИНСТИТУТА ВШЭ

Сколько себя помню, наши и не только на-
ши, видные экономисты доллар хоронят. 
А его курс относительно рубля растет 
и растет. Главная причина в том, что 
за долларом стоит крупнейшая в мире ин-
новационная экономика. Ведь все осталь-
ные новшества идут именно из США, так 
почему же доллар должен рухнуть? Да, 
у США большой долг, и это не очень хоро-
шо, но, обратите внимание, больше всего 
американцы должны Японии, Китаю, 

странам ОПЕК и дру-
гим государствам 
с сильной экономикой. 
Эти страны могут 
иметь какие угодно от-
ношения с США, но об-
рушивать их валюту им 
очень и очень невы-
годно. Ведь если дол-
лар становится про-
стой бумажкой, то 
Япония и Китай, на-

пример, теряют триллионы долларов. 
Иными словами, очень серьезные эконо-
мические и политические игроки кровно 
заинтересованы, чтобы доллар был кре-
пок, чтобы он рос. Долго ли может сохра-
няться эта ситуация? Я считаю, что практи-
чески бесконечно. Государство США, 
по оценкам международных рейтинговых 
агентств Fitch и Moody’s, имеет самый вы-
сокий кредитный рейтинг ААА. Соответ-
ственно, платит маленькие проценты 
по своему государственному долгу. Также 
стоит отметить, что госдолг США 
на 70 процентов является внешним дол-
гом и номинирован в долларах США — 
первой в мире валюте по объему валют-
ных резервов и денежных операций. Бла-
годаря этим и другим факторам вероят-
ность дефолта США практически равна 
нулю. А это значит, что доллару ничего 
не угрожает. 
Эта ситуация, я думаю, может сохраняться 
бесконечно, поскольку все в этом заинте-
ресованы.
Что же касается американцев, то они де-
лают все, чтобы своими же долларами 
не захлебнуться. Они печатают свою валю-
ту триллионами и экспортируют. Но к себе 
обратно не пускают. Вложить серьезные 
деньги в американскую экономику, если 
вы не гражданин США, очень проблема-
тично. Существуют довольно жесткие 
ограничения. Именно поэтому доллар 
в Штатах стоит дороже, чем во всем мире.

Интерес к их деньгам 
заметно ослабеет

ЯН АРТ
КАНДИДАТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Да, за последний год американский дол-
лар обесценился на восемь процентов, 
но это не так страшно. Такое было, напри-
мер, при Рейгане, а потом в результате так 
называемой рейганомики случился се-
рьезный экономический рост. К тому же, 
надо понимать, обесцениваются — из-за 
пандемии и ее последствий — практиче-
ски все валюты. А вот замораживание рос-
сийских резервов — это уже ни в какие во-
рота! Такая же мера — арест долларовых 

счетов — последний 
раз применялась 
в 1940 году, когда 
США и Германия ока-
зались в состоянии 
вой ны. Но Россия 
и Штаты войну друг 
другу не объявляли! 
Но если отбросить 
эмоции, то такая мера, 
как доллар, действи-
тельно, сильно осла-

бляет. Нет, не сразу, не вдруг. Но, совер-
шенно очевидно, интерес стран к нему как 
средству накопления резервов или, если 
хотите, формирования «кубышки» будет 
снижаться. Совершенно очевидно, что 
страны станут реже покупать так называе-
мые трежерис — группу ценных бумаг, 
выпускаемых Казначейством Соединен-
ных Штатов. По сути, это финансовые обя-
зательства, которые принимают на себя 
США. Ну и о каких финансовых обязатель-
ствах теперь вообще речь, если при обо-
стрении политической обстановки Штаты 
могут легко, в считаные дни, от них отка-
заться? В общем, я считаю, страны будут 
формировать резервы в золоте, евро, 
юанях и других валютах, а популярность 
доллара будет снижаться. И виноваты са-
ми США. Невоенным методом ведения 
внешней политики может быть эмбарго — 
запрет на закупку каких-то товаров стра-
ны-соперника. Но замораживать счета, 
нарушая все мыслимые международные 
нормы ты не имеешь права, особенно если 
претендуешь на роль мирового арбитра 
и эмитента мировой валюты. В этом случае 
ты сам рушишь систему, которую и создал. 
Сейчас в каком-то смысле это и происхо-
дит. Сейчас, уверяю, правительства мно-
гих стран задумались, как им долю долла-
ров в портфеле накоплений снизить.

ПРОТИВ

ЗА

Доллар США впервые стал важной меж-
дународной резервной валютой в 1920-х 
годах, вытеснив британский фунт стерлин-
гов. Дело в том, что американская эко-
номика практически не пострадала 
из-за Первой мировой войны, а Соединен-
ные Штаты в это время еще и получили 
значительный приток золота. После того 
как США стали еще более сильной миро-
вой державой во время Второй мировой 
войны, Бреттон-Вудское соглашение 
1944 года установило доллар США в каче-
стве основной мировой резервной валюты 
и единственной послевоенной валюты, 
связанной с золотом. Правда, еще 
в1971 году все связи «бакса» с золотом 
были разорваны, доллар по сей день оста-
ется главной мировой резервной валютой 
для международной торговли: альтерна-
тивы ему с тех пор не нашлось. 

ИСТОРИЯ
дав своих сторонников, и власть в этой стране 
переходит к радикальным исламистам. Затем 
«самая сильная страна мира» боится воевать за 
Украину, поддерживая свое марионеточное 
правительство. Где сила-то? Как только США 
сталкиваются с по-настоящему мотивирован-
ным противником, они убегают. Военное пре-
восходство страны под большим вопросом. 
Кандидат социологических наук, преподава-
тель МГУ Виталий Караев уточняет:
— Еще полвека назад, со времен вьетнамской 
войны, стало ясно, что США крайне чувстви-
тельны к людским потерям. Они могут быть ка-
кими угодно патриотами, но, как только начи-
нают прибывать гробы, патриотизм быстро 
превращается в пацифизм и демонстрации «нет 
войне». В 1993 году в Сомали за один день пере-
стреляли 18 рейнджеров, Штаты быстро сверну-
лись и из страны ушли. Тесного контактного боя 
они избегают — так было в Ираке, Ливии, Югос-
лавии. Воевать же с ядерными державами — да-
же маленькой Северной Кореей — не готовы 
в принципе. Американцы хотят доминировать, 
но умирать за это право не хотят и не будут: та-
кой менталитет. Поэтому военную мощь США, 
да, можно считать весьма условной. И сила дол-
лара на ней вряд ли зиждется.

Появится новая

Хенрик Мюллер также считает, что ситуация на 
Украине меняет состояние экономики. Кризис 
приводит к образованию и усилению новых 
блоков из суверенных стран, которые органи-
зовали собственные финансовые рынки. Имен-
но они и приходят на смену глобальным инсти-

тутам, за которые выступают США. Эта тенден-
ция также способна повлиять на рынок валют.
— Мир «после доллара» уже создается. Саудиты 
ведут с Китаем переговоры о торговле нефтью 
за юани. Евразийский экономический союз 
и КНР обсуждают создание новой валюты, ко-
торая может оказаться не только расчетной 
единицей, но и резервной валютой, что сможет 

торговаться на бирже, — рассказывает эконо-
мист, преподаватель кафедры политической 
экономии и истории экономических учений 
РЭУ им. Г. В. Плеханова Василий Колташов. — 
Если эта валюта будет иметь предел эмиссии, 
например, на основе привязки к золотому за-
пасу стран-учредителей, и различные форматы 
применения (криптоформат, наличный и без-
наличный), то она сможет быстро завоевать 
лидирующие позиции в мире.
Эксперт уверен: если евразийские страны нач-
нут торговать продукцией через свои, а не через 
западные биржи да в собственной валюте, то 
перелом будет полным. 
— Все уже было. В истории капитализма мы не 
раз наблюдали упадок лидеров. Например, Се-
верной Италии эпохи Ренессанса, а позднее — 
Нидерландов и Англии, — рассказывает Васи-
лий Колташов. — Упадок происходил, когда 
они теряли промышленное лидерство и финан-
совый сектор начинал преобладать над инду-
стрией. Это сегодня происходит и с США. 
Виктор Кудрявцев уточняет:
— Попробуйте найти товары с надписью: «Сде-
лано в США». Их нет. Практически все производ-
ства американцы вынесли в Китай. В результате 
китайцы успешно копируют передовые техноло-
гии, методы управления персоналом и органи-
зации производства, они повышают квалифика-
цию и в результате, грубо говоря, сами становят-
ся американцами. В Китае, например, появляет-
ся такая крупная корпорация, как «Хуавей», 
которая успешно конкурирует с «Эпл», в том 
числе и на американском рынке. Так успешно, 
что пришлось вводить санкции и запрещать вы-
ход на американский рынок вообще. Перенося 
производства в другие страны, Штаты выкарм-
ливают собственных могильщиков. И, что важ-

но, это процесс неизбежный, как бы Трамп в свое 
время ни пытался вернуть производства обрат-
но. Бизнесмен — это патриот своих денег, и он 
будет размещать производство там, где ему вы-
годнее. Даже если это подрывает экономическое 
могущество его страны. А экономическое могу-
щество Штатов уже подорвано. Госдолг США 
в нынешнем году достиг 30 триллионов долла-
ров, и он продолжает расти.

Некуда девать

По мнению Василия Колташова, мир стоит на 
пороге финансового кризиса, вызванного, 
в частности, опорой на доллар. Но не только. 
— Центральные банки стран Запада уже много 
лет ведут политику сверхнизких кредитных 
ставок. Огромные долги компаний и дефицит 
правительственных бюджетов создали все ус-
ловия для роста цен. Образовался огромный 
денежный навес, который только начал опу-
скаться на мировой рынок. Ситуация крайне 
беспокоит США, потому они не раз уже просили 
Саудовскую Аравию нарастить добычу нефти. 
Вашингтон надеется компенсировать перепро-
изводство денежных знаков товарным пере-
производством. Однако остальной мир чув-
ствует подвох. Поэтому саудиты уже ответили 
отказом, — пояснил эксперт.
Сейчас, как пояснил Кудрявцев, по миру бродит 
огромная долларовая масса, постепенно теря-
ющая свою покупательную способность. 
— Сейчас даже у Германии валютные резервы 
в долларах. А что от них толку, если цены на 
газ — хоть в долларах, хоть в евро — выросли 
в несколько раз. И бензин сильно подорожал. 
А следом, разумеется, поднимутся цены на все 
товары, где есть «топливная» составляющая — 
а она есть буквально везде. Таким образом, кон-
стантой, вокруг которой все крутится, вдруг 
становится не доллар, а российские углеводоро-
ды — реальный ресурс, дающий тепло, электри-
чество и бензин. А очень скоро таким ресурсом 
станет пшеница, треть мирового экспорта ко-
торой приходится на Россию и Украину. А еще 
наши минеральные удобрения — это четверть 
всего европейского рынка. Таким образом, вво-
дя санкции, американцы и европейцы сами 
сильно поспособствовали обесцениванию дол-
лара, превращению его в фикцию. То есть ми-
ровая валюта есть, но купить на нее можно все 
меньше и меньше, ценность ее становится 
очень относительной. Западный мир сам из-
рядно подрубил сук, на котором много лет си-
дел. Военная победа России и ее экономическая 
стабилизация способны запустить процесс по-
степенного ухода от доллара. Он останется 
лишь одной из валют. А единой, вероятно, в ми-
ре уже не будет.

Штаты уже 
очень давно
не производят 
товаров — 
лишь наличку 
и технологии
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26 февраля 2022 года. Трейдеры работают на площадке Нью-Йоркской фондовой биржи. Акции многих компаний в этой день понизились в цене. На очереди — американская валюта
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14 декабря 2021 года. Сотрудник производства медицинского оборудования Андрей Кондратьев за работой. Предприятие расположено на территории 
Особой экономической зоны «Технополис «Москва»

Сергей Собянин: Создаем 
рабочие места на заводах

Более 100 вакансий в сфе-
ре микроэлектроники 
предлагают соискателям 
предприятия — резиден-
ты Особой экономической 
зоны «Технополис «Мо-
сква». Как сообщили в мэ-
рии города, сегодня наи-
более востребованы ин-
женеры-конструкторы, 
проектировщики и про-
граммисты. В целом от-
расль микроэлектроники 
активно развивается 
и создаются новые произ-
водства.

кстатиОсобая экономическая зона 
«Технополис «Москва» — это 
пять площадок общей площа-
дью 223,3 гектара. Одна из них 
находится в Печатниках, дру-
гие четыре в Зеленограде: 
«Алабушево», «МИЭТ», «Мик-
рон», «Ангстрем». В Департа-
менте инвестиционной и про-
мышленной политики Москвы 
отметили, что резиденты тех-
нополиса получают особые 
меры поддержки, например, 
освобождаются от уплаты 
имущественного, транспорт-
ного, земельного налога, та-
моженных пошлин. Ставка на-
лога на прибыль для них со-
ставляет всего два процента. 

Также действуют льготы по 
аренде земли, выделенной под 
строительство предприятия, 
а по его завершении предо-
ставляется возможность выку-
пить арендованный земель-
ный участок за один процент 
от его кадастровой стоимости. 
— В технополисе локализова-
но более 180 высокотехноло-
гичных компаний, более 90 из 
них имеют статус резиден-
та, — уточнили в ведомстве. 

Занимаемся 
импортозамещением
А недавно здесь появился но-
вый резидент — биотехноло-
гическая производственная 
компания, которая арендовала 
более четырех ты-
сяч квадратных ме-
тров площади, ее 
предприятие раз-
местится в особой 
экономической зо-
не на площадке 
«Печатники».
— Компания зай-
мется импортоза-
мещением — созданием со-
временных лекарственных 
средств нового поколения для 
лечения онкологических за-
болеваний, — рассказал 
Сергей Собянин в соцсети 
«ВКонтакте». — Их преиму-
щество в направленном воз-
действии на факторы возник-
новения и развития болезни. 
По словам мэра, на производ-
стве полного цикла будет соз-
дано порядка 170 рабочих 
мест, а запуск намечен на на-
чало 2023 года.

— Напомню, мы приняли ре-
шение сохранить неизменны-
ми до конца года ставки арен-
ды для резидентов и арендато-
ров на всех пяти площадках 
«Технополиса «Москва». Фик-
сированная ставка по аренд-
ной плате позволит предпри-
ятиям более уверенно плани-
ровать свое развитие, — под-
черкнул глава города.

Биомедицинский кластер
К слову, как рассказал заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам экономической поли-
тики и имущественно-земель-
ных отношений Владимир 
Ефимов, в особой экономиче-
ской зоне Москвы активно 

развивается био-
медицинский кла-
стер. Сегодня туда 
входят порядка 30 
высокотехноло-
гичных профиль-
ных предприятий. 
— Новый резидент 
вложит не менее 
пяти миллиардов 

рублей в инновационный 
промышленный биофарма-
цевтический комплекс, — от-
метил руководитель Департа-
мента инвестиционной и про-
мышленной политики города 
Москвы Владислав Овчин-
ский.
Ожидаемый объем выпускае-
мой продукции, уточнил ген-
директор компании Павел 
Носырев, до 120 килограммов 
активных биофармацевтиче-
ских субстанций и до пяти 
миллионов флаконов с гото-

вым продуктом в год. Биотех-
нологические препараты бу-
дут создаваться с использова-
нием ДНК-рекомбинантной 
технологии или технологии 
контролируемой экспрессии 
генов. 

Первые победы
Финал Всероссийской олим-
пиады школьников стартовал 
совсем недавно, а у столич-
ных учащихся уже есть пер-
вые победы. 
— Лучшие результаты на 
олимпиаде по французскому 
языку показали две ученицы 
11-го класса — Алиса Басова 
из школы № 2033 и Дарья Кур-
ганская из школы № 1231 
им. Поленова, — сообщил 
Сергей Собянин. 
Мэр также рассказал про 
одиннадцатиклассника Игна-
тия Тарабрина из школы им. 
Маршала Чуйкова, который 
в этом году стал абсолютным 
победителем по химии. Кро-
ме того, специальными при-
зами жюри также отметило 
Артема Сорокина и Артемия 
Анисимова из школы им. Кол-
могорова при МГУ. Они полу-
чили награды за лучшее реше-
ние задач по органической 
и неорганической химии.
— Молодцы, ребята. Уверен, 
что вы уже выбрали будущую 
профессию и после школы 
продолжите изучать люби-
мые предметы в вузе. Новых 
успехов! — поздравил ребят 
с победами глава города. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин (на фо-
то) рассказал 
о развитии Осо-
бой экономиче-
ской зоны «Тех-
нополис «Мо-
сква», а в суббо-
ту поделился 
успехами уча-
щихся на Все-
российской 
олимпиаде. 

день мэра

высокотехноло-
гичных предприя-
тий в сфере био-
медицины откры-
то в «Технополисе 
«Москва». 

цифра
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Предприятия демонстрируют 
рост налоговых отчислений
В пятницу заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов рас-
сказал о росте налоговых по-
ступлений от предприятий 
легкой промышленности. 

За прошедший год они пере-
числили в консолидирован-
ный бюджет Москвы более 
шести миллиардов рублей. 
Это практически на четверть 
больше по сравнению с пока-
зателями 2020-го. 
— Лидером по размеру пере-
численных налогов стали про-
изводители одежды — их 
вклад в бюджет составил бо-
лее 3,7 миллиарда рублей, — 
сообщил Владимир Ефимов. 
На втором месте — произво-
дители текстильных изделий 
с налоговыми отчислениями 
в размере около 1,6 миллиарда 
рублей. Замыкают тройку ли-
деров производители обуви — 
от них в бюджет поступило 
около 570 миллионов рублей.

По словам заммэра, легкая 
промышленность — одна из 
отраслей московской эконо-
мики, которая продемонстри-
ровала уверенный рост посту-
плений в бюджет за прошед-
шие два года.
По итогам 2021 года предпри-
ятия легкой промышленности 
перечислили в бюджет Мо-
сквы 1,8 миллиарда рублей 
налога на прибыль.
— Наибольшую динамику 
продемонстрировали отчис-
ления от предпринимателей, 
применяющих специальные 
налоговые режимы, среди ко-
торых много субъектов мало-
го и среднего предпринима-
тельства. Поступления от 
спецрежимов превысили за 
прошлый год полтора мил-
лиарда рублей, — отметил 
в свою очередь министр пра-
вительства Москвы, руково-
дитель Департамента эконо-
мической политики и разви-
тия города Кирилл Пуртов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Станции станут основой крупного пересадочного узла
В субботу заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев осмотрел ход работ 
на станции «Печатники» 
Большой кольцевой линии 
метро. 

Готовность станции, входящей 
в восточный участок Большо-
го кольца, составляет почти 
50 процентов. Сейчас на «Пе-
чатниках» продолжаются мо-
нолитные работы, идет уст-
ройство внутренних стен и пе-
регородок, архитектурно-от-
делочные работы и обратная 
засыпка котлованов. 
Основной образ, заложенный 
в интерьере станции, — за-
главная буква «П». Цветовая 
гамма станции — черно-бе-
лая. Колонны, расположен-
ные у эскалаторов и лестниц 
переходного моста, выполне-
ны в виде композиции из двух 
букв «П». В торцах станции 
расположены композиции из 
одной перевернутой буквы 
«П». Помимо этого, компози-

ция является станционной 
скамейкой.
Также ведутся работы по соо-
ружению пересадочного узла 
на радиальную ветку.
В составе восточного участка 
Большой кольцевой линии, 
помимо «Печатников», еще 
три станции — «Кленовый 
бульвар», «Нагатинский За-
тон» и «Текстильщики».
— Сооружение участка позво-
лит улучшить транспортное 
обслуживание граждан, про-
живающих и работающих 
в следующих районах горо-
да — Нагатинский Затон, Пе-
чатники, Текстильщики, Ни-
жегородский, — за счет созда-
ния новой скоростной бес-
пересадочной связи между 
районами Южного, Юго-Вос-
точного и Восточного адми-
нистративных округов, минуя 
центр города, сократить за-
траты времени на поездку по 
столице на 10–15 минут, — от-
метил заммэра.
Ввод этого отрезка кольца ме-
тро снизит загрузку Замо-
скворецкой, Люблинско-Дми-

тровской и Таганско-Красно-
пресненской линий за счет 
создания пересадочных узлов 
и предоставления пассажи-
рам альтернативных путей 
следования. 

Также будет снижена загрузка 
станций, пересадочных узлов 
и перегонов центральных 
участков действующих линий 
метрополитена, улучшатся ус-
ловия посадки-высадки пасса-

жиров. Ввод четырех станций 
Большого кольца поможет 
снизить нагрузку на улично-
дорожную сеть в прилегаю-
щих районах на 5–10 процен-
тов. Все это позволит улуч-

шить условия движения авто-
транспорта и экологическую 
ситуацию в районах.
— Строительная готовность 
Восточного участка — 62 про-
цента, — заявил Андрей Боч-
карев.
Также заммэра заявил, что на 
базе станций с общим назва-
нием «Печатники» Люблин-
ско-Дмитровской, Большой 
кольцевой линии метро и вто-
рого Московского централь-
ного диаметра создадут транс-
портно-пересадочный узел. 
Он находится на стыке трех 
районов — Текстильщиков, 
Печатников и Люблино. Здесь 
появится торгово-развлека-
тельный комплекс с паркин-
гом, который обеспечит рабо-
чими местами свыше 600 че-
ловек. Ранее завершился от-
крытый конкурс, инвестор на 
строительство данного объек-
та определен. 
В 2023 году планируется 
начать проектирование объ-
екта.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

26 марта 14:13 Генеральный директор МИП-строй № 1 Константин Маслаков рассказал, 
как продвигается строительство станции метро «Печатники» Большой кольцевой линии

Развитие общественного транспорта снижает 
выбросы загрязняющих веществ
Выбросы парниковых газов 
в Москве в прошлом году 
снизились на 33 тысячи тонн. 
Об этом сообщил руководи-
тель Департамента природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды 
столицы Антон 
Кульбачевский
(на фото) во вре-
мя выступления 
на международ-
ном форуме «Эко-
логия большого 
города».

В Москве реализуется сцена-
рий устойчивого развития ме-
гаполиса с учетом изменения 
климата. Меры, направлен-
ные на улучшение экологии, 
охватывают все сферы эконо-
мики города, включая транс-
порт.
— С экологической точки зре-
ния любой общественный 

транспорт эффективнее лич-
ного, так как снижаются удель-
ные выбросы на человека, — 
сказал Антон Кульбачевский, 
уточнив, что на общественный 
транспорт приходится около 

70 процентов всех 
поездок жителей 
столицы.
Власти города де-
лают ставку, в част-
ности, на метро, 
трамваи и электро-
бусы. Это наиболее 
экологичные ви-
ды общественного 

транспорта. Так, тысяча элек-
тробусов за все то время, кото-
рые они курсируют по столи-
це, помогли избежать выброса 
в атмосферу около 620 тонн 
загрязняющих веществ.
Ощутимые результаты есть 
также от модернизации то-
пливно-энергетического ком-
плекса. Новейшие техноло-

гии, внедренные за последние 
десять лет, суммарно помогли 
сэкономить более шести мил-
лиардов кубометров газа.
— Энергоэффективный капре-
монт зданий может сократить 
выбросы парниковых газов на 
500 тысяч тонн к 2030 году, — 
добавил Кульбачевский. — 
Программа реновации, по ко-
торой новые дома возводятся 
с требованием энергоэффек-
тивности не ниже класса 
В, обеспечивает сокращение 
до 30 процентов удельного по-
требления энергоресурсов.
Применение зеленых техно-
логий в строительстве облада-
ет большим потенциалом. 
Так, установка индивидуаль-
ных тепловых пунктов и авто-
матизация всех инженерных 
систем помогают сэкономить 
до 10 процентов энергии.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Проблемы дома жители 
решают с помощью портала
Портал «Наш город» продол-
жает развиваться. О том, ка-
кие темы для обращений 
стали доступны жителям 
Троицкого и Новомосковско-
го округов (ТиНАО) и какие 
появятся в будущем, «ВМ» 
рассказал руководитель 
ГКУ «Новые технологии 
управления» Александр 
Пищел ко (на фото).

Как платформа «Наш город» 
помогает жителям в решении 
проблем своего дома, района?
За последние годы в Москве 
была создана цифровая экоси-
стема взаимодействия власти 
и жителей — с целью улучше-
ния качества жизни горожан 
и облика Москвы. Портал 
«Наш город» стал одним из са-
мых важных ее элементов — 
и за более чем 10-летнюю 
историю помог изменить 
 систему управления город-
ским хозяйством, решить свы-
ше 5,7 миллиона городских 
проблем.
По каким вопросам можно об-
ратиться? 
На портале «Наш город» пред-
ставлено восемь категорий 
тем: «Мой двор», «Мой дом», 
«Моя дорога», «Мой парк», 
«Государственные учрежде-
ния», «Общественный транс-
порт», «Торговля и реклама», 
а также «Городская террито-
рия». Внутри каждого раздела 
собраны проблемные темы, 
о которых можно сообщить.
Насколько востребован портал 
в Новой Москве? 
В настоящее время по ТиНАО 
поступает меньше сообщений 
по сравнению с другими окру-
гами. Сейчас жителям Новой 
Москвы доступно более 
100 тем, а общее количество 
тем — 226. Из-за разницы в до-
ступности тем жители ТиНАО 
часто через форму обратной 
связи на портале «Наш город» 
и обращения граждан направ-
ляют запросы на предоставле-
ние возможности сообщать 
и о других проблемах. 

Как происходит открытие тем 
на портале?
На основании предложений 
жителей, органов власти и ор-
ганизаций формируется спи-
сок тем, планируемых к от-
крытию. Затем ведутся анализ 
нормативного регулирования 
данного вопроса, определе-
ние ответственных за реше-
ние проблемы, поиск данных 
об объектах в информацион-
ных системах и выстраивание 
процесса по теме. Далее пред-
лагаемый процесс должен 
быть согласован всеми участ-
никами, ответственными за 
решение проблемы. После со-
гласования тема направляется 
для реализации на портале. 
Какие темы в ТиНАО были от-
крыты в последнее время? 

В прошлом году были откры-
ты ряд проблемных тем для 
жителей ТиНАО по различ-
ным объектам: дворам, строй-
площадкам, летним кафе, го-
родской территории. Так, ста-
ли доступны темы «Неубран-
ная контейнерная площадка/
переполнение контейнеров», 
«Повреждение контейнер-
ной площадки/контейнеров», 
«Незаконное строитель-
ство», «Бездомные животные» 
и другие.
Также в 2021 году появились 
темы для многоквартирных 
домов. Жители получили воз-
можность сообщить на портал 
о различных повреждениях 
элементов дома (фундамент, 
потолок, стены), сломанном 
лифте и неисправности эле-
ментов освещения.
В феврале этого года открыли 
еще три проблемные темы ка-
тегории «Мой дом»: «Отсут-
ствие/повреждение указате-
лей с наименованием улицы 
и номером дома», «Сломан-
ные почтовые ящики» и «По-
вреждение электропроводки/
щитового оборудования».
Какие запросы на новые темы 
поступают от жителей? 
Больше всего запросов по 
откры тию тем на портале 
от жителей ТиНАО поступа-
ют по различным пробле-
мам в многоквартирном до-
ме. В целом жители просят 
сделать доступным весь клас-
сификатор тем, к чему мы 
и стремимся.
В первую очередь мы продол-
жаем работу по открытию 
тем по многоквартирным до-
мам. Скоро жители смогут со-
общить о повреждении вход-
ной двери и неисправности 
домофона, поврежденных 
лестницах, некачественном 
содержании подвала и черда-
ка, повреждении кровли, 
а также повреждении дверей 
в местах общего пользо-
вания.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Сегодня на портале «Наш 
город» зарегистрированы 
1 850 557 пользователей. 
За все время существова-
ния электронная платфор-
ма помогла решить 
5 809 306 проблем, связан-
ных с содержанием дома 
или придомовой террито-
рии по всей Москве. Вос-
пользоваться порталом 
«Наш город» (gorod.mos.
ru) могут все москвичи, за-
регистрированные на офи-
циальном сайте мэра Мо-
сквы (mos.ru). 
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Театральная жизнь 
не прекращается даже ночью

Торжественное открытие ак-
ции состоялось в «Геликон-
опере», где собрались руково-
дители ведущих столичных 
театров.
— Театр — одно из немногих 
мест, которое объединяет лю-
дей, — сказал художествен-
ный руководитель Москов-
ского драматического театра 
имени Пушкина, заслужен-
ный артист России Евгений 
Писарев. — Разных возрастов, 
профессий и взглядов. Это 
очень важно сегодня. 
Художественный руководи-
тель Театра Моссовета Евге-
ний Марчелли отметил, что 
участники акции — это те лю-
ди, для которых слово «театр» 
стало родным, которые его 
любят и ценят.
— Это, наверное, самые цен-
ные наши зрители. Акция 
«Ночь театров» — фантасти-
ческая инициатива. Она на-
страивает на что, что будет 
утро. На то, что мы обязатель-
но проснемся, и будет продол-
жение жизни и продолжение 
театра, — сказал Марчелли.
Его «сосед», Сергей Газаров, 
художественный руководи-
тель Театра сатиры, располо-
женного в двух шагах от Теа-
тра Моссовета, отметил, что 
близкое расположение уч-
реждений предполагает не-
что третье.

— Может быть, мы придума-
ем что-то совместное в парке 
рядом с нами. Это надо де-
лать, так как мы будет разви-
вать наши два театра с но-
вой энергией, — пообещал 
Сергей Газаров.
Какие только мероприятия не 
придумали столичные храмы 
Мельпомены для участников 
акции. Так, в эту ночь можно 
было увидеть интересные вы-
ставки, посвященные спекта-
клям, костюмам, декорациям 
и выдающимся режиссерам. 
Например, в «Геликон-опере» 
показали экспозицию «Марк 
Шагал. Проекция во време-
ни». Там можно было увидеть 
уникальные вещи, например, 

письма художника и набро-
ски, которые он делал во вре-
мя работы над спектаклем 
«Волшебная флейта».
А Государственный академи-
ческий театр имени Евгения 
Вахтангова предложил зрите-
лям провести ночь в святая 
святых своего учреждения: за 
кулисами. Гримерки арти-
стов, костюмерная, прачеч-
ная, где сценические наряды 
актеров приводят в порядок 
после выступления, — ничто 
не ускользнуло от глаз гостей.
Но одно из самых захватыва-
ющих мест, куда удалось зай-
ти зрителям в эту необыкно-
венную ночь, — конечно же, 
сцена. На ней, несмотря на то 

что было далеко за полночь 
и вечерний спектакль уже 
отыгран, идет работа.
— Жизнь в театре кипит по-
стоянно, — сказал директор 
Театра имени Вахтангова Ки-
рилл Крок. — Завтра в пол-
день начинается детский 
спектакль «Кот в сапогах». 
Чтобы это произошло, специ-
алисты всю ночь будут монти-
ровать декорации. 
Магию зрительного зала на 
сцене можно ощутить каждой 
клеточкой.
— С мест он кажется огром-
ным, но со сцены восприни-
мается очень камерным. 
А еще можете заметить, что 
у нас потрясающая акустика. 

Она считается одной из луч-
ших в столице, — отметил Ки-
рилл Крок.
Завершилась акция «Ночь теа-
тров» 27 марта в Москов-
ском художественном театре 
им. А. П. Чехова. Артисты пред-
ставили превью своей премье-
ры — иммерсивного спектакля 
по «Театральному роману» Ми-
хаила Булгакова. Режиссер-по-
становщик Марина Брусники-
на решила сделать так, чтобы 
действие происходило не толь-
ко на сцене, но и в закулисье. 
Именно в тех скрытых от глаз 
зрителей местах, о которых пи-
сал Булгаков.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Праздник равноденствия, национальных 
культур и начала новой жизни
Вчера в концертном зале 
«Градский холл» ираноязыч-
ные и тюркские народы Мо-
сквы отметили наступление 
весны — Навруз. 

Серебряные монетки на крас-
но-белом платье звенят в такт 
плавным движениям. Монет-
ки на воротнике и на головном 
уборе — в качестве оберега. 
В таком народном чувашском 
костюме танцует Вероника 
Смирнова, по национально-
сти — чувашка. 
— Для меня Навруз — очень 
важный праздник. Это начало 
весны, начало новой жизни. 
У нашего народа он называет-
ся немного иначе — Нарду-
ган, — рассказывает Верони-
ка Смирнова. — Традиционно 
мы отмечаем праздник се-
мьей, готовим национальные 
блюда. Например, кыстыбый. 
Это лепешка с картофельной 
начинкой.
Танцует вместе с Вероникой 
и чуваш Сергей Тарасов. Па-
рень родился в Татарстане, 
в Москву приехал учиться. 
А затем решил остаться, чтобы 
развивать чувашскую культу-
ру в столице. С Вероникой они 
общаются на родном языке.
— Я свободно владею чуваш-
ским, — рассказывает Сергей 
Тарасов. — Стараюсь общать-
ся на родном языке всегда, 
когда есть такая возмож-
ность. Это важно для сохране-
ния нашей культуры. 
На сцене под узбекские моти-
вы ритмично танцуют девуш-
ки из подмосковного подрост-
ково-молодежного центра 
«Парус». Костюмы привезли 
прямиком из Узбекистана: бе-
лые платья в пол, под подола-
ми — белые свободные штаны. 
Наверху — расшитые узорча-
тые жилетки. На головах — 
воздушные белые платки.
— Мы исполняем танцы раз-
ных народов, — рассказывает 
участница творческого кол-
лектива Лиза Богомолова. — 
Сегодня мы представили на-
родный ферганский танец. От 
классического узбекского он 
отличается тем, что выглядит 
более плавным, утонченным, 
такие танцевали во дворцах.

Выступление участниц по до-
стоинству оценили и пред-
ставители узбекского наро-
да. Одна из них — Елизавета 
Вартаньянц. Елизавета ро-
дом из Ташкента, живет в Мо-
скве. Девушка исполнила пес-
ню на русском языке «Луч-
ший город земли» вместе 
с другими представителями 
разных народов.

— К весне мы традиционно 
вышиваем тюбетейки, — рас-
сказывает Елизавета Варта-
ньянц. — Вот и сегодня я в рас-
шитом вручную головном 
уборе. Для нас Навруз — та-
кой же важный праздник, как 
Новый год для россиян. Мы же 
раньше Новый год отмечали 
только один, весной — На-
вруз. Теперь культуры смеша-
лись, и у нас два новых года. 
На голове у девушки заплете-
ны четыре длинные косички, 
они ниспадают по спине, опу-
скаясь ниже поясницы. Эта 
прическа — одна из узбек-
ских традиций. Елизавета 
также рассказала, что в их се-
мье на Навруз принято ходить 
друг к другу в гости, и обяза-
тельно с угощениями. При 
этом девушки готовят тради-
ционное блюдо — сумаляк. 
Это сладкая паста из проро-
щенной пшеницы, ростки ко-
торой варятся в масле целые 
сутки. В блюдо добавляют 
и камушек. Кому он попадет-
ся — весь год будут преследо-
вать удача и везение. Среди 
традиционных блюд на На-
вруз у многих народов также 
плов. В этом году его готови-

ли в онлайн-формате. А зна-
чит, больше участников смог-
ли повторить рецепт дома. 
— Когда мы готовим очеред-
ной Навруз, нас всегда беспо-
коит погода. Прежде мы про-
водили праздник в 75-м пави-
льоне ВДНХ, куда приходило 
более 50 тысяч человек. В про-
шлом году мы впервые прове-
ли праздник онлайн, и нас по-
смотрели 2 миллиона 200 ты-
сяч человек. И это замечатель-
но, — отмечает руководитель 
Департамента национальной 
политики и межрегиональ-
ных связей города Москвы Ви-
талий Сучков. — Праздник 
многонациональный. А зна-
чит, он поможет нам понять 
друг друга. И самое главное — 
сплотиться. Потому что Мо-
сква и Россия — прекрасный 
дом для всех национально-
стей. И мы делаем все для то-
го, чтобы укреплять наше до-
брососедство и дружбу.
Также в Наврузе приняли уча-
стие татары, киргизы, гагау-
зы, талыши и другие народы. 
В общей сложности — более 
160 этнических общностей.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Одна вакцина 
сразу от трех 
штаммов
Поливалентная вакцина 
от COVID-19 полностью гото-
ва к клиническим испытани-
ям, которые могут начаться 
уже на следующей неделе.

Об этом сообщил директор 
Центра имени Гамалеи Алек-
сандр Гинцбург. По его сло-
вам, новая прививка позволит 
одновременно вакциниро-
вать население сразу от трех 
штаммов — уханьского коро-
навируса, «дельта» и «оми-
крон».
Доктор Гинцбург рассказал, 
что новый препарат — трехсо-
ставный и защищать пациен-
та будет не только от извест-
ных штаммов вируса, но и от 
его вероятных дальнейших 
мутаций. Кроме того, на сле-
дующей неделе запланирова-
но начало вакцинации детей 
от 6 до 11 лет — в рамках про-
ведения клинических иссле-
дований. 
— Группу детей пока не на-
брали, только определились 
с организацией, которая име-
ет право набирать доброволь-
цев, и с клиниками, где будут 
проходить исследования, — 
сказал директор центра име-
ни Гамалеи.
Ранее Александр Гинцбург со-
общал, что исследования мо-
гут занять до трех с полови-
ной месяцев. 
— Прививать детей от коро-
навируса можно и нужно. 
Опыт показывает: инфекция 
переносится детским орга-
низмом тяжелее, даже если 
это считающийся не слишком 
опасным «омикрон», — про-
комментировала «ВМ» врач- 
инфекционист, кандидат ме-
дицинских наук Анастасия 
Лапина. — Перед вакцинаци-
ей малыши должны подвер-
гаться всестороннему меди-
цинскому обследованию. 
Прививку будем делать толь-
ко полностью здоровым де-
тям. Есть и список исключе-
ний: при ряде хронических 
заболеваний вакцинацию не 
проводят или откладывают 
до ремиссии — устойчивого 
улучшения.
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru

АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРЫ ГОРОДА МОСКВЫ 
Акция приурочена к тому, 
что весь мир 27 марта отмеча-
ет День театра. И мы, конечно 
же, являемся частью огром-
ной театральной вселенной. 
Тем более что в основе многих 
направлений искусства лежат 
находки и мысли, заложенные 
нашими великими предше-
ственниками. Но мы живем 
гордостью не только за про-
шлое, но и за настоящее. 
Мы открыли регистрацию, 
и 15 тысяч мест для посеще-
ния закончились почти сразу. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Десятая ежегод-
ная общегород-
ская акция 
«Ночь театров» 
завершилась 
в столице. Более 
80 учреждений 
подготовили 
большую куль-
турную про-
грамму для сво-
их посетителей.

культура

Просто космос: первый капитан 
тестирует электросуда
В Москве стартовало тести-
рование электрических реч-
ных трамваев. Вчера «ВМ» 
пообщалась с первым капи-
таном этого вида судов. 

Капитанов для новых речных 
трамвайчиков будут отбирать 
достаточно строго, и для нача-
ла всем кандидатам придется 
пройти стажировку. Но перво-
го капитана уже выбрали, им 
стал Алексей Зюзь кевич. 
— Я работаю в речных и мор-
ских перевозках около 27 лет. 
С детства любил морской 
транспорт, всегда хотел стать 
капитаном, — поделился 
он. — Во взрослой жизни моя 
мечта сбылась. 
По словам Алексея, конкрет-
но в Москве он работает 
с 2010 года.
— Сначала трудился в сто-
личной судоходной компа-
нии, занимающейся органи-
зацией речных прогулок по 
мегаполису. До этого работал 
в Санкт-Петербурге на грузо-
вых судах, — пояснил Алек-
сей Зюзькевич. 

Капитан также рассказал, по-
чему решил пройти отбор на 
работу именно на новых элек-
трических речных трамваях.
— Мне нравилось море, ко-
рабли. Всегда хотелось быть 
частью чего-то значимого. 
Сейчас такая возможность 
у меня появилась, ведь новые 
лодки, которые запускают 
летом, — уникальные. Управ-
лять таким судном — это 
очень ценный опыт для ме-
ня, — отметил Алексей Зюзь-
кевич.
Первые впечатления капита-
на от нового судна — положи-
тельные. 
— Очень удобное управление 
и внутренняя начинка суд-
на, — сказал он. — Этот элек-
трический трамвай лучший 
в своем классе. Кроме того, 
у судна нет выхлопов. Оно 
безопасно для окружающей 
среды, а это важно для боль-
шого города. При этом тихое 
и маневренное. 
По словам Алексея, лодки вы-
глядят космически благодаря 
дизайну. 

— Работать на таком судне — 
мечта любого капитана, — 
подчеркнул он. 
В Департаменте транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры Мо-
сквы также рассказали, что 
основной акцент при отборе 
будущих капитанов будет на-
правлен на профессионализм 
и опыт в сфере речных пасса-
жирских перевозок.
— Это даст гарантию безопас-
ных и комфортных поездок 
для пассажиров, — пояснили 
в ведомстве. — Обучение ка-
питанов будет длиться около 
двух недель, затем им пред-
стоит сдать экзамен и пройти 
дополнительные курсы довра-
чебной медпомощи.
А пока подрядчик проверяет 
ход в холодную погоду, на-
страивает технику, отрабаты-
вает маневры: швартовку, 
развороты. 
В этом году по маршрутам 
«Фили — Киевский вокзал» 
и «Печатники — Автозавод-
ский мост» начнут ходить де-
вять электросудов. Через два 
года их количество увеличится 
до 21. Маршруты охватят око-
ло 1,5 миллиона человек.
— Ожидаем, что ежедневный 
поток на каждом из маршру-
тов составит около 15–16 ты-
сяч человек, — добавил за-
мруководителя Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры Алексей Митяев. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ

Мэр Москвы поставил зада-
чу — обеспечить комфортные 
поездки москвичей на новом 
речном транспорте. Мы уже 
начали активные ходовые ис-
пытания. Все электросуда бу-
дут экологичными и бесшум-
ными. За их эксплуатацию бу-
дет отвечать подрядчик в рам-
ках заключенного 15-летнего 
контракта.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 1:02 Директор Государственного академического театра имени Евгения Вахтангова Кирилл Крок провел экскурсию по закулисью в честь акции «Ночь театров». 
Он показал зрителям те помещения, которые обычно посещают только артисты и сотрудники учреждения: костюмерные, гримерки и т.д.

Сервис оплаты проезда 
по биометрии работает без сбоя 

Сноубордисты удивили 
акробатическими трюками

В московском метро серви-
сом оплаты проезда через 
систему распознавания лиц 
Facе Pay с начала 2022 года 
воспользовались больше 
6 миллионов раз, сообщили 
накануне выходных в Депар-
таменте транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры столицы.

По информации ведомства, 
сейчас для удобства пассажи-
ров метро предоставляется 
широкий выбор возможно-
стей оплаты проезда. С начала 
этого года пассажиры и со-
трудники метрополитена со-
вершили уже более 6 миллио-
нов поездок по биометрии. 
— Face Pay — самая современ-
ная, безопасная и полностью 
российская разработка, соб-
ственность правительства Мо-
сквы, поэтому отключить ее из 
других стран невозможно, — 
отметили в пресс-службе сто-
личного Департамента транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструк-
туры и напомнили, что 
с 16 марта оплата по биоме-

трии заработала на станции 
«Кутузовская» Московского 
центрального кольца — пере-
садка на метро бесплатная. 
Данная система запущена на 
всех станциях Московского 
метрополитена в прошлом го-
ду. Стоимость проезда по Face 
Pay равна проходу по карте 
«Тройка», а время оплаты за-
нимает меньше времени, чем 
банковской картой. 
Зарегистрироваться в Face 
Pay можно в приложениях 
«Метро Москвы» и «Москов-
ский транспорт».
В апреле этого года планиру-
ется запустить тестирование 
системы Face Pay для оплаты 
проезда на наземном транс-
порте. Как заявил замести-
тель мэра столицы, руководи-
тель Департамента транспор-
та и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Максим Ликсутов, это закры-
тое тестирование технологии 
и будет проводиться силами 
сотрудников наземного го-
родского транспорта. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В субботу в Москве в деся-
тый раз состоялся фестиваль 
по сноуборду и горным 
лыжам.

Соревнования прошли на за-
паде столицы на территории 
многофункционального ком-
плекса «Лата трек». Они еже-
годно организуются Фондом 
развития молодежных видов 
спорта при поддержке Депар-
тамента спорта Москвы.
На празднике, несмотря на 
ухудшившуюся погоду, собра-
лось много участников и зри-
телей, которые пришли под-
держать спортсменов. 
— Самой зрелищной частью 
стали соревнования по слоуп-
стайлу. Это акробатические 
прыжки на трамплинах, пира-
мидах, перилах и других слож-
ных сооружениях, установ-
ленных на всем протяжении 
трассы, — отметили в оргко-
митете фестиваля. 
В столичной мэрии напомни-
ли, что в этом зимнем сезоне 

в столице работали более 
380 лыжных трасс общей про-
тяженностью 616 километров 
и 22 лыжные базы. 
Кроме того, в Москве работа-
ет семь общедоступных гор-
нолыжных склонов с пункта-
ми проката спортивного ин-
вентаря.
Приобщиться к зимним видам 
спорта можно было и на катке. 
В городе в этом сезоне было 
открыто 20 ледовых площадок 
с искусственным покрытием, 
в зависимости от погодных ус-
ловий работали 17 катков с на-
туральным льдом. В «Актив-
ном гражданине» даже прове-
ли голосование на лучший ка-
ток — им стала ледовая арена 
в Парке Горького. За нее про-
голосовали 51 037 пользовате-
лей. На втором месте каток 
в парке «Ангарские пруды» — 
22 139 голосов, на третьем — 
Измайловский парк, 13 813 го-
лосов. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

история
В переводе с фарси «На-
вруз» означает «новый 
день». Праздник отмеча-
ется с наступлением ве-
сеннего равноденствия. 
Историки считают, что 
ему уже более трех тысяч 
лет. Для ирано язычных 
и ряда тюрк ских народов 
наступление Навруза 
символизирует приход 
весны, обновление при-
роды и человека, очи-
щение душ и начало но-
вой жизни. В Москве 
празднования проходят 
с 2006 года. 

22 марта 13:07 Капитан речного электротрамвая 
Алексей Зюзькевич за штурвалом судна
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Вчера 15:03 Чуваши Сергей Тарасов и Вероника Смирнова на празднике Навруз. 
В национальных костюмах они исполнили народный чувашский танец
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Сберечь каждую секунду 
драгоценного времени, что-
бы из-под огня противника 
вынести раненого бойца 
и доставить его в лазарет, 
помогает спецтехника.

Пуля не разбирает: в зоне бое-
вых действий под смертью хо-
дят даже те, чья задача — спа-
сать жизни. 
11 марта в одном из столич-
ных военных госпиталей ми-
нистр обороны России гене-
рал армии Сергей Шойгу лич-
но вручил государственные 
награды российским военнос-
лужащим, отличившимся 
в ходе специальной операции 
на Украине. 
Почетные солдатские медали 
«За отвагу» получили две де-
вушки — прапорщик мед-
службы Екатерина Иванова 
и лейтенант медслужбы Ма-
рия Мирошниченко. Они под 
перекрестным огнем оказы-
вали помощь раненым солда-
там и офицерам. Закрывая их 
своими телами, Катя и Маша 
сами получили ранения.
Чтобы обезопасить жизни ра-
неных бойцов и военных ме-
диков, в российские войска 
серийно поступают новей-
шие санитарные бронеавто-

мобили «Линза». Уникальные 
спецмашины позволяют спе-
циалистам военно-медицин-
ской службы обеспечить вы-
полнение правила «золотого 
часа» — максимально эффек-
тивно оказать первую по-
мощь раненым и оперативно 
эвакуировать их в тыл. 
Защищенный броневик для 
военврачей создан на базе 
высокопроходимого «Кам АЗ-
Тайфун» с колесной формулой 

4×4. Современный мощный 
двигатель обеспечивает авто-
мобилю массой около 16 тонн 
скорость движения более 
100 километров в час.
Бронемашина специального 
назначения позволяет эваку-
ировать с поля боя до шести 
раненых одновременно. 
«Линза» оснащена крепления-

ми для размещения 2–4 носи-
лок, приспособлениями для 
переноски раненых, специ-
альными щитами для эвакуа-
ции людей с повреждениями 
позвоночника и медицин-
ским оборудованием, необхо-
димым для оказания первич-
ной помощи в непосредствен-
ной близости от поля боя.

Непобедимый «Аллигатор» 
показал свои острые зубы

Основу группировки россий-
ской армейской авиации на 
Украине составляют ударные 
вертолеты Ка-52 «Аллига-
тор». Этот «хищник» фронто-
вого неба предназначен для 
уничтожения танков, другой 
бронированной и неброниро-
ванной боевой техники, жи-
вой силы, вертолетов и дру-
гих летательных аппаратов 
противника на переднем крае 
и в тактической глубине. Он 
«всеяден»: одинаково хорошо 
работает в любых погодных 
условиях и в любое время су-
ток. Ка-52 способен обеспе-
чивать разведку, целераспре-
деление и целеуказание на 
взаимодействующие вертоле-
ты и командные пункты сухо-
путных войск, а также оказы-
вать огневую поддержку 
с воздуха наземным подраз-
делениям, производить па-
трулирование и сопровожде-
ние военных колонн.
Ни в одной армии мира не сто-
ят на вооружении серийные 
вертолеты с соосной схемой, 
где пара параллельных винтов 
вращается в противополож-
ных направлениях вокруг об-
щей геометрической оси. Вы-
полнить такую сложную тех-
ническую задачу смогли толь-
ко в российском КБ имени 
Камова. Такое конструктор-
ское решение сделало воз-

Бронеавтомобиль медицинской службы 
дает раненым дополнительную надежду

цитата

Задача выполне-
ния гособорон-
заказа была 
и остается прио-
ритетной. 
В прошлом году 
ГОЗ был выпол-
нен более чем 
на 98 процентов. 
Убежден, что мы 
имеем все воз-
можности 
для сохранения 
таких показате-
лей и в будущем.
ЮРИЙ БОРИСОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ

Страницу подготовил АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ edit@vm.ru

С первого дня 
специальной 
военной опера-
ции России 
на Украине бро-
нетехнику про-
тивника успеш-
но уничтожают 
наши могучие 
боевые вертоле-
ты Ка-52.

ударная сила

Русские штыки 
наточены всегда

Наши войска продолжают наступле-
ние, но нам до сих пор пытаются «на-
пророчить» военную неудачу на Укра-
ине. Вот и бывший командующий вой-
сками США в Европе генерал Бен Ход-
жес не удержался. По его словам, 
скоро Российская армия «выдохнется» 
и прекратит продвижение вперед. Это 
и прочие досужие мнения западных 
генералов и аналитиков об истоще-

нии ресурсов нашего военного организма — от баналь-
ной зависти. Очень уж эффективными оказались дей-
ствия небольшой по количественному составу группи-
ровки наших войск, намного меньшей, чем силы ВСУ 
с «щирым гаком» из батальонов националистов и отрядов 
так называемой теробороны. Россия берет верх мощью 
своей современной техники и качеством боевой подго-
товки военнослужащих.
В проведении специальной военной операции на Украи-
не задействована только часть наших войск. В остальных 
соединениях и воинских частях про-
должается плановая подготовка. Если 
понадобится, все они поднимутся по 
первому приказу. Войска всех видов 
и родов полностью готовы к бою на 
любом театре военных действий. То-
чечно уничтожать опорные пункты 
и живую силу условного противника 
тренируются бойцы соединения спец-
назначения на учении в Самарской 
области. Спецназовцы отрабатывают 
ведение диверсионных действий в ты-
лу неприятеля. Разведгруппы десанти-
руются из вертолетов Ми-8 во «враже-
ский» тыл беспарашютным способом, 
блокируют базы условного незакон-
ного вооруженного формирования и уничтожают их, ис-
пользуя пулеметы «Печенег», автоматы АК-74 и бесшум-
ное оружие. На учении под Оренбургом отработали унич-
тожение объектов военной инфраструктуры «супостата» 
боевые расчеты оперативно-тактических ракетных ком-
плексов «Искандер-М». Ракетчики выполнили условные 
(электронные) одиночные и групповые пуски по базово-
му лагерю «врага», обнаруженному средствами воздуш-
ной разведки. Цели на дальности более 300 километров 
были поражены первыми ракетами. Подразделения ради-
оэлектронной борьбы во взаимодействии с радиолокаци-
онными пунктами российской военной базы в Абхазии 
оперативно обнаружили и «обезвредили» ударные беспи-
лотные летательные аппараты условного противника. Ни 
один чужой беспилотник не пролетел. А в сибирской тай-
ге на секретных маршрутах боевого патрулирования про-
должаются учебные тренировки главного оберега Рос-
сии — подвижных грунтовых ракетных комплексов «Ярс» 
Ракетных войск стратегического назначения.
В связи с событиями на Украине общая интенсивность 
практических тренировок в «мирных» военных округах 
России увеличивается. Впрочем, все соединения, войско-
вые части и подразделения наших Вооруженных сил в вы-
сокой степени боеготовности находятся всегда. Они гото-
вы встать на защиту России на всех стратегических на-
правлениях в любой момент.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

В ходе специальной военной операции ВС России показали превосходство над противником и в количестве, и в качестве техники. За последние годы в рамках 
выполнения госпрограммы в войска поставлено более 20 основных образцов вооружения, около 2 000 000 единиц техники и средств обеспечения, много 
боеприпасов. «Вечерняя Москва» рассказывает об оружейных новинках, которые сейчас влияют на ход процесса демилитаризации и денацификации Украины.

«Каста» хранителей неба точно 
определит высоту

Спецназ подсветит 
портативной станцией

НОВЕЙШИЕ 
ТАНКИ И ДРУГАЯ 
ТЕХНИКА УЖЕ 
ПОСТУПАЮТ 
В ВЫСШИЕ 
ВОЕННЫЕ 
УЧЕБНЫЕ 
ЗАВЕДЕНИЯ 
ПОДМОСКОВЬЯ

1656
ТАНКОВ 
ПРОТИВНИКА 
ПОДБИТЫ 
С НАЧАЛА 
СПЕЦОПЕРАЦИИ

Спасительное 
противоядие

Защита от прослушек 
противником

На вооружение российских Радиотехнических войск посту-
пают мобильные радиолокационные станции (РЛС) «Ка-
ста-2–2» с улучшенными характеристиками. Оснащенные 
инновационными системами обработки данных, новые 
РЛС способны предельно точно определять высоту, ско-
рость и дальность полета любых воздушных объектов — 
от самолета до небольшого беспилотника. Обновление пар-
ка вооружения Радиотехнических войск позволит усилить 
контроль над воздушным пространством в районах ответ-
ственности подразделений противовоздушной обороны.

Наш спецназ получит большое количе-
ство современных разведывательных 
комплексов «Соболятник» и «Фара». 
Станция «Соболятник» предназначена 
для наблюдения за противником, управ-
ления стрельбой артиллерии на дально-
сти до 30 км. Портативные станции 
«Фара» — для разведки, автоматическо-
го обнаружения движущихся объектов, 
для наведения на цель в любое время.

Не исключается применение неонаци-
стами ядовитых веществ, таких как хлор 
и аммиак. Для их определения у подраз-
делений радиационной, химической 
и биологической (РХБ) защиты наготове 
новые дистанционные приборы спецраз-
ведки ПХРДД-3, способные обнаружить 
отравляющие вещества в радиусе 
до 2000 метров. В войска поступают и со-
временные газосигнализаторы ГСА-3.

В концерне «Созвездие» госкорпора-
ции «Ростех» создали прототип радио-
станции, способной осуществлять об-
мен данными со скоростью до 100 Мб 
в секунду и одновременно принимать 
до 256 каналов. В станции использует-
ся метод псевдослучайной перестрой-
ки рабочей частоты со скоростью до 
миллиона скачков в секунду — ни под-
слушать, ни запеленговать.

С начала проведения спецоперации по защите Донбасса уничтожены 182 укра-
инских самолета и вертолета, 177 беспилотных летательных аппаратов.армейские новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

а

Наше противотанковое оружие 
эффективнее западного
Хваленый американский про-
тивотанковый ракетный ком-
плекс (ПТРК) Javelin не может 
остановить российские танки. 
Наш комплекс стреляет даль-
ше, бьет точнее, прожигает 
любую броню эффективнее.

Пропаганда нынешних (пока 
еще) киевских властителей 
много сделала для мифологи-
зации достоинств закуплен-
ных у США противотанковых 
ракетных комплексов (ПТРК) 
Javelin. Якобы, если они есть 
у обороняющих укрепрайон 
нацбатов и ВСУ, то никакой 
танк не прорвется. Реальность 
показала: русские танки про-
рываются, даже если по ним 
нанесено несколько ударов 
этими противотанковыми ра-
кетами. «Джавелины» летят 
сверху, чтобы поразить танко-
вую башню над экипажем. Над 
ней, в частности, достаточно 
сварить из уголков решетку, 
и все — направленный взрыв 
происходит раньше задуман-
ного мгновения, броня остает-
ся целой. Да и часто мажут 
«Джавелины».
Американские ракеты, кстати, 
массово захватывают наши 
военные и передают бойцам 
ДНР и ЛНР.

Почему сами не используют 
против противника его же 
оружие? Так незачем. На во-
оружении у наших противо-
танкистов стоят намного 
более совершенные ПТРК 
«Корнет». Максимальная 
дальность стрельбы Javelin — 
2500 метров, а у российского 
«Корнета» — 5500 метров. 
В открытых источниках ин-
формации упоминалось, что 
у новейших модификаций на-
шего ПТРК она еще больше — 
до 10 000 метров. Современ-

ные противотанковые управ-
ляемые ракеты «Корнета» 
способны преодолевать дина-
мическую защиту брони. Это 
происходит так: при подлете 
к танку на расстояние не-
скольких сантиметров ракету 
встречает взрыв одной из 
установленных на броне яче-
ек динамической защиты. По-
этому ракеты оснащены тан-
демной кумулятивной (про-
жигающей броню в одной 
точке) боевой частью. Один 
заряд тратится на «убийство» 
ячейки динамической защи-
ты, второй — прожигает непо-
средственно броню.
В отличие от Javelin наш «Кор-
нет» при этом способен прео-
долевать еще и активную за-
щиту танка — автоматический 
отстрел подлетающего бое-
припаса гранатой или други-
ми средствами защиты. Рос-
сийский ПТРК умеет произво-
дить парный пуск ракет. Обе 
управляются одним лазерным 
лучом: если первая ракета 
«гибнет» в схватке с боеприпа-
сом активной защиты, то вто-
рая точно поражает враже-
ский танк. Американский 
комплекс на это не способен. 
Украинские солдаты часто 
бросают его на поле боя…

23 сентября 2021 года. Бронеавтомобиль «Линза» во время 
командно-штабных учений на полигоне Донгуз

Автомобиль «Линза» за-
щищен по третьему клас-
су бронирования. Комби-
нированная защита со-
стоит из керамики и стали, 
есть бронестекла. 
Это обеспечивает круго-
вую защиту экипажа, ме-
диков и раненых от всех 
видов стрелкового ору-
жия и осколков снарядов. 
Машина выдерживает 
взрыв мины до восьми ки-
лограммов в тротиловом 
эквиваленте, с повреж-
денным колесом может 
проехать до 50 км.

Броня крепка

душную машину сверхманев-
ренной. Кроме того, исполь-
зование соосной схемы вин-
тов повышает безопасность 
экипажа. Даже при отказе 
двух двигателей и поражении 
хвостовой части у пилота 
остается шанс посадить верто-
лет. Уникальной является и си-
стема спасения пилотов. Ка-
52 — единственный в мире 
вертолет, на котором есть си-
стема катапультирования. 
Способность Ка-52 вести бое-
вую работу в любых условиях 
обеспечивает бортовая аппа-
ратура высшего мирового 
уровня. Современный радио-
локационный комплекс «Ар-
балет» обнаруживает враже-
ский танк на дальности до 
12 км, а атакующую ракету 
переносного зенитного ра-
кетного комплекса типа 
Stinger на дистанции до 5 км. 
Умная автоматика реагирует 

на пуск ракеты с земли за пол-
секунды и способна одно-
временно сопровождать до 
20 таких целей. Бортовой 
комплекс обороны «Витебск» 
не только оповестит экипаж 

«Аллигатора» об атаке воз-
душного противника, но и ра-
диоэлектронными импульса-
ми отведет чужие авиацион-
ные ракеты в сторону от на-
шего вертолета.

Для поражения целей у Ка-52 
есть целый арсенал боеприпа-
сов. По площадным назем-
ным целям применяются 
НАР — неуправляемые авиа-
ционные ракеты нескольких 

миллиметров 
брони пробивает 
«Корнет». Толщина 
брони у западного 
танка «Абрамс» — 
950 мм.

цифра

1440

калибров. Ими ведется огонь 
по опорным пунктам оборо-
ны, скоплениям живой силы 
и бронетехники противника. 
Есть авиапушка 2А42 калиб-
ра 30 мм. Для точечного унич-
тожения бронеобъектов эки-
пажи «Аллигаторов» приме-
няют управляемые ракеты 
«Вихрь-1». От вертолетчика 
требуется только нажать 
кнопку «пуск». По такому же 
принципу «выстрелил — за-
был» работает и новейшая 
ракета класса «воздух — по-
верхность», которую пока на-
зывают «изделие 305». У этого 
«изделия» есть тепловизион-
ная головка самонаведения, 
сопряженная с системой 
ГЛОНАСС, и канал связи с но-
сителем. Оружие засекрече-
но, но нет секрета, что резуль-
таты его применения экипа-
жами ударных вертолетов Ка-
52 более чем успешны.

АНАТОЛИЙ СУРЦУКОВ
ГЕНЕРАЛЛЕЙТЕНАНТ, ЗАСЛУЖЕННЫЙ 
ВОЕННЫЙ ЛЕТЧИК РОССИИ

Ударные Ка-52 применяются 
сейчас особенно в случаях, 
когда артиллерия не успевает 
за высокомобильными под-
разделениями. По координа-
там, передаваемым авиана-
водчиками, эти вертолеты спо-
собны уничтожать цели в непо-
средственной близости 
от своих войск. Также Ка-52 
необходимы для охраны с воз-
духа колонн подразделений 
и при организации огневого 
поражения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

9 июля 2020 года. Летчик-испытатель первого класса 
Александр Чередниченко в вертолете Ка-52 (1)
27 июля 2021 года. Ка-52 участвует в летной программе 
Международного авиационно-космического салона 
МАКС-2021 (2)

1
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Изменчивый 
символ эпохи

Чего испугались 
страховщики

Корней Чуковский (31 марта 1882 — 28 октября 1969) во-
все не был добрым дедушкой. Слыл обаятельным собесед-
ником, но не любил посетителей, приходивших к нему на 
дачу. Засекал время, а потом горестно вздыхал: «Украли 
два часа жизни!» Обожал детей, но после того, как они 
уходили, долго был мрачен — вспоминал рано умершую 
дочь, легендарную Мурочку. Ради нее, собственно, он 
и стал детским поэтом. Разобранные поколениями совет-
ских людей на цитаты «Муха-Цокотуха», «Мойдодыр», 
«Федорино горе» и прочие гениальные стихи сочинялись 
им в минуты отчаянья. Любимая дочь уходила (у нее была 
неизлечимая форма туберкулеза), а он не мог ей помочь 
ничем, кроме стихов. После смерти Мурочки он перестал 
сочинять веселые стихи, переквалифицировался в пыт-
ливого детского психолога, написал знаменитую книгу 
«От двух до пяти». Само происхождение (мать — русская 
женщина из низов, отец — богатый еврей), связанные 
с незаконнорожденностью социальные ограничения сде-
лали из Чуковского (Николая Корнейчукова) гражданина 
мира. Он выучил по самоучителю английский язык, рабо-
тал корреспондентом одесской газеты в Англии, полюбил 
эту страну, переводил англоязычных поэтов. В Серебря-
ный век засветился как резкий и талантливый критик-
многостаночник, едкий и не всегда объективный колум-
нист. Знался со многими тогдашними звездами: Ман-
дельштамом, Ахматовой, Маяковским. Вел ернический 
домашний журнал «Чукоккала», где отметились практи-
чески все жившие в то время известные русские писатели, 
поэты, художники, композиторы. По духу «внутренний 
эмигрант» в советской стране, Чуковский всю жизнь с бо-
лезненной пристрастностью исследовал творчество Ни-
колая Некрасова, метафизически завидуя гулкой ломо-
вой прямоте этого «певца народного горя». Чуковский 
видел куда более страшное горе в советской стране, но 
петь о нем не смел, уходя в журналистику, литературове-
дение, общественную деятельность. Был прозорлив и ме-
стами неосторожен, утверждая во время войны, что, по-
кончив с деспотизмом Гитлера, миру придется разбирать-
ся с деспотизмом советским. В годы оттепели выступал за 
«демократизацию», считал «Ивана Денисовича» Солже-
ницына судьбоносным «прорывом» русской литературы 
к правде. Поддерживал не только молодых литераторов-
западников — Вознесенского, Аксенова, Ахмадулину, —
но вообще все живое и талантливое в тогдашней литера-
туре. Подписал оставшееся без ответа письмо деятелей 
культуры Брежневу против реставрации сталинизма. Пе-
реживший несколько волн партийной критики в сталин-
ские годы, в последующие «вегетарианские» времена Чу-
ковский удачно совмещал признание, ордена и премии со 
сдержанным вольномыслием. Власть прощала ему и об-
щение с Солженицыным, и дочь-диссидентку Лидию. 
Свои заслуги на ниве скрытой борьбы с режимом Чуков-
ский, впрочем, не переоценивал. Одно время в стихотво-
рении про наводившего ужас на огромных зверей «Тара-
канище» видели чуть ли не пародию на «кушающего де-
ток» Сталина. Чуковский отвечал, что сочинил это сти-
хотворение в 1921 году, когда Сталин не был на вершине 
власти. Зато сам вождь на партийном съезде через десять 
лет клеймил коммунистов за трусость, крики «все пропа-
ло», едва только зашуршит за печкой какой-нибудь тара-
кан. Сталин точно читал «Тараканище». Как и Мандель-
штам, написавший в самоубийственном «Мы живем, под 
собою не чуя страны…»: «Тараканьи смеются усища и си-
яют его голенища». Они оба рассмотрели во внешне без-
обидном детском стишке изменчивый символ эпохи. 
В СССР литература была неотделима от власти. 

Всероссийский союз страховщиков просит медицинские 
центры: держите цены! Ну пожалуйста! Страховщиков 
беспокоят, конечно, не только финансовые проблемы па-
циентов, которые не смогут больше лечиться в частных 
клиниках. Рост цен нанесет удар по всей системе добро-
вольного медицинского страхования (ДМС).
Сейчас она только оправляется от коронавируса. Количе-
ство договоров по корпоративному страхованию уже вер-
нулось на допандемийный уровень, увеличиваются 
и продажи полисов физическим лицам. Надо сказать, что 
именно работа по договорам ДМС служит основой благо-
получия крупнейших медцентров, обеспечивая до 80 про-
центов выручки. Если вслед за клиниками поднимут та-
рифы страховые компании, предприятия начнут эконо-
мить на социальном пакете для сотрудников, уменьшится 
и число людей, покупающих личные полисы. Больные 
направятся в государственные лечебные учреждения, 
а частники останутся у разбитого корыта.
В общем, страховщики свое дело сделали — предупреди-
ли. Только не объяснили, за счет чего клиники должны 
удерживать цены. Наша медицина слишком зависима от 
импорта — как от дорогого диагностического оборудова-
ния, так и от относительно дешевых, но столь же необхо-
димых расходников, реагентов, комплектующих. Импор-
тозамещение всех проблем не решит. К примеру, отече-
ственный шовный материал уступает в качестве зарубеж-
ному. Из-за границы завозят почти все, чем пользуются 
стоматологи. На экстракорпоральном оплодотворении 
(ЭКО) без импорта, кажется, вообще можно ставить 
крест. А новые поставки идут уже по совершенно другому 
прайсу, в который заложены не только новый курс рубля 
и мировые проблемы с логистикой, но и атмосфера об-
щей неуверенности на рынке.
Так что рост стоимости медицинских услуг неизбежен, 
какие бы жалостливые письма ни писали страховщики. 
Значит, медцентры ждут тяжелые времена? Вовсе не 
факт. Частная медицина в России до сих пор развита недо-
статочно и не достигла уровня жесткой борьбы за пациен-
та. Наряду с образцовыми, прекрасно оснащенными кли-
никами ухитряются существовать конторки без собствен-
ного штата. Врач-совместитель приезжает, когда записав-
шихся на прием больных накапливается достаточное 
количество. А основной доход таким заведениям, по недо-
разумению называющим себя медицинскими центрами, 
приносит торговля справками.
О судьбе подобных конторок, имеющих минимальную со-
циальную значимость, особенно беспокоиться не стоит. 
Лучшие же в любом случае выживут. И не только потому, 
что настоящие специалисты востребованы даже в тяже-
лой экономической ситуации. Из-за невысокой конку-
ренции цены на медицинские услуги сильно завышены 
и далеко не всегда имеют хоть какое-то экономическое 
обоснование. Поэтому у владельцев бизнеса есть возмож-
ность, умерив свои аппетиты, поджаться и в конечном 
итоге устоять в непростое время. 
Тем более что санкции напрямую по медицине не бьют, 
поставки продолжатся. А если кто-то из западных произ-
водителей и прекратит сотрудничество, в соседних стра-
нах появятся фирмы-прокладки, которые станут делать 
закупки как бы для себя, но на самом деле для переправки 
в Россию. Можно рассчитывать и на китайскую продук-
цию. Пройдет какое-то время — и цены на медицинские 
услуги придут в соответствие с платежеспособностью на-
селения. Рыночная экономика гарантирует. Ведь кризис 
не только разрушает, но и дает толчок для движения впе-
ред, расчищая место для нового строительства.

Две, на первый взгляд, разные новости привлекли внимание. 
Премьер Дании Фредериксен заявила, что украинских бе-
женцев не следует интегрировать в датское общество, по-
скольку через какое-то время они должны отправиться до-
мой, чтобы восстанавливать свою страну. И вторая — Украи-
на исчезла с обложек британских таблоидов, которые по-
слушно, как флюгер, реагируют на интерес читателей, а им 
эта тема набила оскомину. Еще раньше с требованием пре-
кратить транзит украинских беженцев из Польши выступило 
правительство ФРГ. Никакого сравнения с мигрантами 
c Ближнего Востока и из Африки. Миллионы этих чужерод-
ных европейской культуре людей Запад приютил, заботливо 
составил сметы для стран ЕС и надеется, несмотря на гром-
кие преступления этнических группировок, добиться их ас-
симиляции. Казалось бы, украинцы, носители христианской 
культуры, по менталитету ближе, но нет, не хочет Европа. 
Хотя подогревала конфликт с Россией и спровоцировала эти 
потоки. Потому как украинцы были нужны для другой це-
ли — служить пушечным мясом в конфликте с Россией, дабы 
ослабить непокорного конкурента. Страна стала тараном 
для атаки на Россию. Что будет с самой Украиной — не важно, 
расходный материал истории. Еще одно доказательство того, 
что Запад никогда не был обеспокоен судьбой Украины. 
Скорее француз перейдет с фуа-гра на галушки, чем Запад 
признает Украину ровней. Но легче птице долететь до сере-
дины Днепра, чем украинцу поверить в то, что он безразли-
чен Западу. Украина создала утопию и сочинила миф о евро-
пейских ценностях, жертвой которого сама же стала. У ан-
глийского писателя Оскара Уайльда есть замечательные 
слова: «Не стоит смотреть на карту, если на ней не обозначе-
на страна Утопия, на которую так часто высаживается чело-
вечество».

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН edit@vm.ru
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27 апреля 2020 года. Врач-стоматолог Мария Лушникова к тому дню привыкла использовать для работы 
лучшие в мире материалы. Сегодня она уверена, что отвыкать от этого ей не придется. Даже больше: врач на-
деется на появление новых отличных компонентов и препаратов от отечественных производителей

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Украинцы им 
уже надоели

Несколько десятилетий для украинцев самым популярным на-
правлением миграции была Россия. У нас жили и работали 
до 5 миллионов украинцев. И никто их не вытеснял, не совето-
вал вернуться домой. Почему? Причина простая. Русские зна-
ют, что украинцы — это те же русские, которые волей истори-
ческих судеб оказались в другой стране.

Украина, переписывая нашу общую историю, возвеличива-
ет имена знаменитых уроженцев этих земель. Происходит 
подмена понятий. Эти замечательные люди, а их очень мно-
го, прокляли бы нынешний курс Украины на разрыв связей 
с Россией, благодаря которым накоплен богатый, но раст-
ранжиренный капитал. Корабельный инженер, украинец 
генерал Ксаверий Ратник, построивший крейсер «Аврора», 
так я думаю, зашел в Днепр и с удовольствием бы пальнул 
по резиденции президента на Банковой улице. И не холо-
стым зарядом, как по Зимнему.
Помню, в советские времена мы знали, что в нашем много-
национальном государстве живут грузины, узбеки, армяне, 
ненцы, латыши и эстонцы, татары, чукчи и даже евреи. 
Но про украинцев, молодое поколение в это не поверит, речи 
не было. Потому что мы не чувствовали никаких культурных 
отличий. А потом случилась беловежская трагедия. И мгно-
венно гражданам Украины навешали лапшу на уши, что рус-
скими быть стыдно. Лучше переписаться в украинцы, пото-
му что это гордое европейское племя. Результат мы видим. 
Скоро беженцам, поверившим в сладкие грезы о демокра-
тии, скажут в Европе: «Чемодан, вокзал, Украина».
В 1920-х годах Константин Тренев написал пьесу «Любовь 
Яровая», которая несколько десятилетий шла на сцене 
МХАТа. В пьесе, действие которой происходит в послерево-
люционной Украине, выведен колоритный персонаж — при-
слуга профессора Горностаева Дунька, которая стала ловкой 
спекулянткой. Заветной мечтой этой особы была Европа, где 
ее таланты, так она считала, могут расцвести пышным цве-
том. Профессор Горностаев сказал фразу, ставшую крыла-
той: «Пустите Дуньку в Европу!» Дунька убежала с белыми 
в свою Европу. Иногда кажется, что талантливые писатели 
обладают способностью прозревать будущее.
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Рейтинг одобрения работы президента США Джо Байдена 
упал до новых минимумов — в районе 40%, согласно опросу, 
проведенному совместно агентствами Reuters и Ipsos. 54% 
американцев его деятельность на посту президента не одо-
бряют. Почему? 
С одной стороны, не стоит преувеличивать значение столь 
низкой популярности нынешнего президента. В 2018 году 
рейтинг Трампа был никак не выше, чем нынче у Байдена 
(в декабре 2017 года рейтинг президента-республиканца так 
и вовсе падал на короткое время до 33%), а тот, однако же, 
отважился на кампанию по переизбранию и мог, теоретиче-
ски, ее даже выиграть, если бы не пандемия. 
С другой стороны, довольно непривычно для Америки, что-
бы так сильно обвалился рейтинг «воюющего президента». 
А Байдена можно считать таковым. Он ведь, по сути, воз-
главляет сейчас экономическую войну против России. 
Обычно в период «военных действий» президента в Америке 
поддерживают, сплачиваясь «вокруг флага». Тем не менее 
американцам, видимо, не нравится то, как Байден ведет эту 
«войну». Хотя среди убежденных демократов его рейтинг по-
прежнему велик (77% против 10% среди республиканцев), 
среди «независимых» его работу одобряют лишь 27%.
Рейтинг действующего президента начал падать после по-
зорного для Америки вывода войск из Афганистана. Как 
можно было допустить по сути неконтролируемое бегство 
перед лицом «средневековых варваров-талибов»? 
Другой пункт «претензий» к Байдену куда серьезнее, по-
скольку он относится уже к внутренней жизни в самих США, 
которая всегда для американцев важнее всего, что происхо-
дит за границей. Речь о непривычно высокой инфляции. 
И хотя, по некоторым опросам, 4 из 5 американцев готовы 
потерпеть высокие цены на бензин ради «свободы Украины 

Байден готовится 
к поражениям

и чтобы наказать Россию», все же терпеть по всем фронтам по-
требительского рынка они пока не подписывались. Хотя, стро-
го говоря, в нынешней высокой инфляции совсем даже не Бай-
ден виноват: масштабная накачка рынков деньгами по всему 
миру началась в пору борьбы с пандемией, в Америке — при 
Трампе.   

Важной внутриполитической темой остается и ковид. Адми-
нистрация США до сих пор не оправилась от удара новой 
волны, случившейся осенью и приведшей к резкому росту 
заболеваемости и смертности, вопреки поголовным при-
вивкам и перепрививкам. Байден пытался внедрить обяза-
тельное вакцинирование для ряда категорий работников, 
однако соответствующий указ был оспорен в суде — и Белый 
дом проиграл. Это тоже нанесло определенный имиджевый 
ущерб. Помимо всего прочего, Байден, находясь в почтен-
ном возрасте, так и не смог отделаться в глазах определен-
ной части электората от имиджа «спящего Джо», который 
путает страны, забывает слова и имена своих сотрудников.
Чем все это грозит нынешней администрации? Как мини-
мум поражением на промежуточных выборах в Конгресс 
осенью (переизбирается вся палата представителей и треть 
сената). Пока у демократов очень неуверенное большинство 
в сенате и чуть больший перевес в нижней палате. Пораже-
ние демократов может сильно затруднить принятие любой 
повестки Байдена по экономике, чем усложнит ситуацию 
в стране. 
По российскому вопросу, впрочем, победа республиканцев 
не сулит нам ничего хорошего. Сейчас в США установился 
почти полный консенсус по поводу дальнейшего давления 
на Россию. Республиканцы ранее выступали даже за более 
решительную поддержку Украины, но сейчас отношения 
двух партий выравнялись. Конечно, для того чтобы попра-
вить свой рейтинг, Байден мог бы предпринять еще какие-
нибудь решительные действия против Москвы. Но к осени 
весь арсенал средств санкционного давления уже будет точ-
но исчерпан. Вопрос лишь в том, дойдет ли к тому времени 
до прямого военного столкновения между Россией и НАТО. 
Но в этом случае уже будет точно не до выборов. 

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР РОМАНГАЗЕТЫ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

ЕТЫ

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.
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точка Сегодня точку в номере ставит Патриарх Московский и всея Руси Кирилл, совершающий чин великого освящения храма великомученика Димитрия Солунского 
в Хорошеве и божественную литургию святителя Василия Великого. По окончании богослужения предстоятель Русской Православной Церкви обратился к верую-
щим с проповедью, во время которой призвал прихожан стойко держаться в непростое для страны время, когда приходит скорбь. По его словам, невзгоды не должны 
сокрушать, скорбь не должна выбивать нас из привычного жизненного уклада. И тем более не должна нас разрушать ни духовно, ни физически. Храм великомучени-
ка Димитрия Солунского в Хорошеве — новопостроенный, крест над ним был воздвигнут всего два года назад. Церковное здание возводилось по индивидуальному 
проекту и рассчитан на 500 прихожан. При храме действуют молодежный хор и воскресная школа.

Депутат предложил 
приостановить 
работу коллекторов.
И как вам?

МАРИЯ СВЕТЛОВА
ЧЛЕН МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
КОЛЛЕГИИ АДВОКАТОВ

Западные санкции против 
России могут привести к сни-
жению доходов граждан. Из-
за финансово нестабильной 
ситуации у людей могут воз-
никнуть проблемы с выпла-
той кредитов банку. Активи-
зируются коллекторские ор-
ганизации, которые начнут 
«выбивать» деньги из должни-
ков. А это серьезно повлияет 
на эмоциональное самочув-
ствие людей. Поэтому я счи-
таю, что приостановка рабо-
ты коллекторских организа-
ций будет эффективной, по-
скольку сейчас и без них 
хватает поводов для стресса. 

АНДРЕЙ КРУПСКИЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ЗАЩИТЕ 
В СУДЕБНЫХ СПОРАХ И ПРОЦЕДУРАХ 
БАНКРОТСТВА МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ ОПОРЫ 
РОССИИ

В связи с экономическими 
санкциями против России мы 
ожидаем снижения платеже-
способности граждан. Но го-
ворить о том, что в ближайшее 
время могут активизировать-
ся коллекторские организа-
ции, пока рано. Необходимо 
проследить за динамикой 

долговой нагрузки и только 
потом принимать решение. 
Но еще лучше принимать ме-
ры для того, чтобы не дово-
дить людей до взаимодей-
ствия с коллекторами. Напри-
мер, обязать банки реструкту-
ризировать кредиты, чтобы 
у должников были хорошие 
условия для погашения займа.  

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ

Приостановка деятельности 
коллекторских организаций 
не решит проблему. Ведь 
должники бывают разные. Да, 
людям, которые попали в дол-
говую яму по независящим от 
них причинам, стоит помочь. 
Но есть граждане, которые 
кредит превратили в профес-
сию. Сначала оформят их 
в банках, а потом не платят. 
Многие люди, особенно рож-
денные в СССР, финансово ин-
фантильны. Думают, если им 
дали деньги, то это их личные 
средства. Важно понимать, 
что есть люди, которым надо 
помочь, а есть те, кого необхо-
димо наказать.

На фоне западных санкций депутат Госдумы Виталий 
Милонов предложил приостановить деятельность кол-
лекторских организаций в России. По его мнению, рос-
сияне, взявшие банковский кредит, могут столкнуться 
с ситуацией просрочки ежемесячных выплат. 

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Теплое упрямо 
путается с мягким 

В минувшую пятницу отмечался День 
работников культуры. Хочется от ду-
ши поздравить всех, кто имеет к ней 
отношение, — это в большинстве сво-
ем подвижники и энтузиасты. Но как 
не отметить и точное название этого 
дня: над культурой нам и правда еще 
работать и работать. 
Какое-то удивительное размежевание 
прошло по нашему «культурному по-

лю». На этой неделе были с подругой в театре — полный 
зал. И статистика свидетельствует — в театры ходят все 
больше. Не помню в последние годы и пустых залов на вы-
ставках — «очередь на Серова» вообще стала мемом. 
В консерваторию идут, в Третьяковку идут, в Дом музы-
ки — всенепременно. Москвичи, приезжие, пусть порой 
и просто для того, чтобы посмотреть на исторически зна-
ковые места или — куда деваться — сделать селфи на фо-
не красавца Давида. Главное — идут. И в литературных 
кругах — движение, как в профессиональных, так и в бес-
крайнем море примкнувших к ним не-
профессионалов: на поэтических сай-
тах столпотворение, «плюнуть неку-
да — попадешь в поэта», а то и в писа-
теля. Пишут все и обо всем, блогерят, 
витийствуют. Российская культура на 
плаву! Только мечтать! Об этом же до-
кладывала как-то президенту и рос-
сийский министр культуры: с культу-
рой у нас все лучше и лучше... 
Но кто тогда так пакостит на улицах, 
мусорит в метро, сморкается на ас-
фальт, разговаривает матом, сканда-
лит? Как-то покупала билеты на дет-
ский спектакль в театр не онлайн, 
а в кассе. Пять человек было в очереди, 
кто-то отошел, кто-то подошел, итог — сумятица и безоб-
разный крик, без пяти минут потасовка, агрессия. А по-
том: «Будьте любезны, два билета в партер...» 
Давайте не лгать себе. Ну не все у нас хорошо с культурой, 
совсем не хорошо. Что-то огромное и важное было упуще-
но, какие-то связи порваны и не сшиваются. Правда, один 
очень умный мой коллега меня тут поправил: «Не надо, — 
сказал он, — путать мягкое с теплым. Культура и воспита-
ние — это разные вещи. Галерея не станет хуже, если кто-
то плюнул, заходя, на ее ступени...» 
Я спорила. В моей голове оно путается, это «теплое» с этим 
«мягким». Коллега убеждал: пришедшему на выставку нет 
дела до плевков. Но дело — есть! Не могу я воспринимать 
культуру и воспитание в отрыве друг от друга. Они лишь 
вместе — то золотое яблоко, которым стоит гордиться. 
Можно ли называть яблоко золотым, если один его бок — 
с гнильцой? Да, у нас по всем показателям с культурой все 
лучше. Только на фоне хромающего воспитания гордиться 
этим не хочется. Кстати, День воспитателя — в сентябре. 
Может, надо их объединить с Днем работника культуры, 
и постепенно все встанет на места?   

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Одна сплошная ЛюБоль. Столичный 
«Ленком» представил премьеру сезона 
Народный артист России Ан-
дрей Соколов выступил в ро-
ли режиссера-постановщи-
ка, поставив спектакль 
по пьесе Андрея Яхонтова. 

Соколов играет в спектакле 
и сам, причем сразу несколько 
ролей. Больше двенадцати об-
разов в спектакле и у Светла-
ны Илюхиной. «Стержневую» 
героиню играет Екатерина 
Гусева, а ее партнера — безы-
мянного героя по имени 
«Он» — Иван Агапов. Четы-
рем артистам удается создать 
на сцене ощущение толпы — 
скорости их перевоплощения 
остается только удивляться. 
Так о чем же «ЛюБоль»? Пьеса 
Яхонтова не претендует на 
философскую глубину, она 
внешне проста, как, в общем-
то, и спектакль. Но это не от-
меняет разговора о вечном 
и больном: о тех иллюзиях, 
которые мы создаем для себя 
сами, в которые верим и кото-
рые культивируем, о силе 
любви, которая существует 
вопреки всему, даже обману, 
о мужской дружбе, иногда так 

больно ранящей доверчивых 
женщин, а также о неминуе-
мой расплате за каждый сде-
ланный нами шаг. Мы летим 
вперед, часто не разделяя важ-
ного и второстепенного, нас 
сжигает самонадеянность, мы 
расплачиваемся за наивную 
веру в лучшее, не отказываясь 
от нее, походя предаем, лжем, 

часто убивая Любовь, потому 
что не оцениваем этот дар. 
«Не бывает любви без боли». 
Эта мысль звучит рефреном. 
Спектакль далек от классиче-
ских канонов, это нечто дру-
гое. Думается, покойный 
Марк Захаров был бы немало 
изумлен, увидев подобную по-
становку на сцене своего теа-

тра, но «Ленком» все дальше 
уходит от своих исторических 
«корней». Однако сходить на 
«ЛюБоль» стоит — чтобы и по-
смеяться, но и задуматься 
о том, не мучает ли кого-то 
сейчас ЛюБоль, и только по 
вашей вине. 
ОЛЬГА НИКИТСКАЯ
edit@vm.ru

23 марта 2022 года. Актеры Екатерина Гусева (Она) и Иван 
Агапов (Он) в сцене из спектакля «ЛюБоль» театра «Ленком» 

АНДРЕЙ СОКОЛОВ 
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РФ, РЕЖИССЕР
ПОСТАНОВЩИК СПЕКТАКЛЯ ЛЮБОЛЬ
Наш новый спектакль — это 
история, где можно и посме-
яться, и поплакать. Это — тра-
гифарс, жанр, мною очень лю-
бимый, некая игра в игре. 
Мне очень нравится такой спо-
соб сценического существо-
вания, когда есть многослой-
ность. В первом акте спекта-
кля мы зрителя завлекаем, 
а во втором все начинает ка-
титься под откос. Сначала вро-
де веселье, банька, а потом — 
смех сквозь слезы, а в конце 
как шандарахнет! Все, как бы-
вает в жизни... 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Подготовил ИМЯ ФАМИЛИЯ
edit@vm.ru

Основали Большой театр, учредили пост президента
«Вечерняя Москва» про-
должает рассказ о важных 
исторических событиях 
этого дня.

1462 год. Иван III стал пра-
вителем Великого княже-
ства Московского. 

1763 год. По приказу Екате-
рины II разжалован и сослан 
Ростовский и Ярославский 
митрополит Арсений. Свя-
щенник попал в опалу 
из-за несогласия с секуляри-
зацией — передачей мона-
стырских земель государству. 

1743 год. Родилась княгиня 
Екатерина Дашкова — пред-
седатель Российской акаде-
мии наук, автор мемуаров 
о дружбе с императрицей 
Екатериной II Великой.

1776 год. В Москве основан 
Большой театр — крупней-

ший в России и один из са-
мых значительных в мире те-
атров оперы и балета. 

1854 год. Франция объяви-
ла войну Российской импе-
рии, поддержав Турцию 
в Крымской войне. Вскоре 
к ней присоединилась и Ве-
ликобритания. Боевые дей-
ствия развернулись в Крыму, 
на Кавказе, в дунайских кня-
жествах, на Балтийском, 
Черном, Азовском, Белом 
и Баренцевом морях, а также 
в низовьях Амура, на Кам-
чатке и Курильских островах.

1991 год. Открылся III Съезд 
народных депутатов РСФСР, 
учредивший в России пост 
президента и принявший 
программу полного перехо-
да на рыночную экономику.  

Календарь читала 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО 
edit@vm.ru

день в день

РЕКЛАМА

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

● Книги до 1945 года. От 1000 р.
 до 500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги, фотографии, ноты, доку-
менты до 1940г. Т. (985) 275-43-33

● Надежным. Т. (967) 070-35-81

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Недвижимость

Работа и образование

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Искусство 
и коллекционирование

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
28/III Американские горки. 
29/III Вишневый сад. 
30/III Ложь во спасение. 
1/IV Сны господина де Молье-
ра... 2/IV премьера ЛюБоль. 
3/IV Юнона и Авось. 
4/IV Американские горки. 
6/IV Поминальная молитва. 
7/IV Ва-банк. 8/IV Королевские 
игры. 9/IV Женитьба. 
10/IV Аквитанская львица. 
13/IV Доходное место. 
14/IV Женитьба.

Творч. объединение В. Вексельмана

Белый зал Дома-музея 
М. Н. Ермоловой (филиал Го-
сударственного центрального 
театрального музея имени 
А. А. Бахрушина).
Тверской бульвар, 11, 
✆ (915) 168-07-14, 
✆ (499) 484-77-77 (доп. 3435)
9/IV в 17 ч. Концерт вокальной 
музыки «Мелодии любви». Ири-
на Гайдукова (сопрано), Лолита 
Бегалиева (фортепиано). Песни 
русских и зарубежных компози-
торов: Кьяра, Биксио, Моррико-
не, Пахмутова, Блантер и др.

Новая площадка 
для обмена идеями
Инициативная группа запу-
стила проект по сбору патри-
отического пользователь-
ского контента «Zа нами 
правда!»

Организаторы проекта отме-
чают, что решение президен-
та России о проведении спе-
циальной военной операции 
сегодня поддерживает боль-
шинство граждан во всех ре-
гионах страны. Одним из спо-
собов выразить эту поддержку 
стало создание в социальных 
сетях патриотического кон-
тента. 
— Мы хотим помочь нашим 
согражданам обмениваться 
таким контентом через специ-
альный сайт, а также сообще-

ства в социальных сетях 
и мессенджерах, — сообщили 
организаторы проекта «Zа на-
ми правда!» 
На ресурсах проекта любой 
желающий может разместить 
свой контент в форме изобра-
жений, видеороликов, слога-
нов или даже стихов и песен. 
На данный момент на сайте 
проекта зарегистрировались 
уже более семи тысяч участ-
ников. Внести свой вклад 
в «копилку» патриотического 
контента можно на сайте 
zanamipravda.ru, занамиправ-
да.рф, а также в группе в соци-
альной сети «ВКонтакте» 
и в мессенджере Telegram.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru
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1820 год. Поклонники балерины Авдотьи Истоминой 
подали карету на ступени Большого театра 
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